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CAMINO A LA PROFESIONALIZACIÓN

La profesionalización en la industria de los juegos de azar ha experimentado un 
notable crecimiento en los últimos años. A medida que este sector ha evolucio-
nado, se ha vuelto imperativo contar con profesionales altamente capacitados y 
especializados. Desde la gestión de casinos hasta el desarrollo de plataformas 
en línea, tanto en temas regulatorios, tecnológicos y de marketing, la demanda 
de expertos en diversas áreas ha impulsado una mayor profesionalización.

Las ferias y academias de formación se han convertido en plataformas cruciales 
para este propósito, ofreciendo un espacio donde los diversos agentes del sec-
tor pueden acceder a información más relevante y actualizada, y adquirir habili-
dades y conocimientos para para continuar siendo competitivos. Y como ejem-
plo de estos espacios especializados tenemos el que ofrece Clarion Gaming 
con sus programas educativos, así como Goa Latam, una academia dedicada 
a la capacitación de los equipos de operadores de juego de azar en la región.

Además, la creciente aceptación social de los juegos de azar ha llevado a una 
mayor atención en aspectos éticos y responsabilidad social. La profesionaliza-
ción en esta industria no solo implica la excelencia en el desempeño laboral, 
sino también un compromiso con prácticas comerciales éticas y la promoción 
de un entorno de juego responsable.

Esta nueva etapa de la industria refleja una adaptación necesaria a un entorno 
en constante cambio, donde la preparación y el conocimiento son aspectos 
claves para asegurar el éxito en este sector que continúa abriéndose paso al-
rededor del mundo.

Cordialmente,
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UN CRECIMIENTO 
SIN DESPEGUE
Aunque las previsiones de expansión en América 
Latina han mejorado, se anticipa que al cierre 
de este año no se logre alcanzar al crecimiento 
económico del resto de las regiones.

E
n América Latina y el Caribe, la 
pobreza y el empleo han regre-
sado a niveles anteriores a la cri-

sis, y la inflación, excluyendo a Argen-
tina y Venezuela, que han disminuído 
al 4.4%. Estos datos se desprenden 
de un último estudio realizado por el 
Banco Mundial. 

En base a lo anterior esta entidad 
ha revisado al alza 
sus perspectivas de 
crecimiento económi-
co para la región este 
2023, proyectando 
un aumento del 2% 
en comparación con 
la estimación anterior 
del 1.4%. Sin embar-
go, este incremento 
aún no coloca a La-
tinoamérica en un ni-
vel comparable al del 
resto del mundo. A 
pesar de los avances en la resiliencia 
macroeconómica y la superación de las 
crisis posteriores a la pandemia, el cre-
cimiento previsto para este año no es 
suficiente para abordar sus principales 
problemas.

Si bien el Banco Mundial también 
proyecta tasas de crecimiento del 
2.3% y 2.6% para el 2024 y el 2025, 
similares a las de la década de 2010, 
aún es insuficiente para lograr avances 
significativos en inclusión y reducción 
de la pobreza.

El contexto económico global si-
gue siendo adverso por las altas tasas 

El contexto 
económico global 
sigue siendo 
adverso por las 
altas tasas de 
interés y la 
incertidumbre en 
torno a China.

Latinoamérica

de interés y la incertidumbre en torno 
a China. Aunque la relación deuda con 
el PIB regional ha disminuido al 64% 
desde el 67% en 2022, sigue siendo 
superior al 57% de 2019.

El vicepresidente del Banco Mun-
dial para América Latina y el Caribe, 
Carlos Felipe Jaramillo, advirtió que, 
a pesar de la resiliencia de la región 

frente a los shocks 
externos posteriores 
a la pandemia, el cre-
cimiento económico 
está aún débil.

Para estimular 
este desarrollo, se re-
comienda invertir en 
conectividad digital. 
La inversión pública 
y privada en infraes-
tructura digital pue-
de impulsar nuevos 
sectores y empleos, 

mejorar la eficiencia y calidad de los 
programas gubernamentales, y fo-
mentar la inclusión en áreas como la 
educación y la extensión agrícola en 
zonas rurales remotas. Sin embargo, 
es esencial abordar las brechas exis-
tentes, como la infraestructura insu-
ficiente, la falta de acceso a Internet 
en zonas rurales y el alto costo de la 
conexión que afecta a los sectores 
vulnerables.

El Banco Mundial reconoce que 
existen oportunidades para mejorar la 
gobernanza en la región, particularmen-
te mediante el desarrollo y uso efectivo 

PANORAMA
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América Latina y el Caribe se enfrentan a un desafío crucial: lograr una 
transición energética justa que combine el progreso social con el desa-
rrollo económico sostenible, mientras enfrentan la crisis climática que ya 
afecta la lucha contra el hambre en la región. Esta fue la principal con-
clusión del I Foro Latinoamericano de Economía Verde, organizado por 
la Agencia EFE en Sao Paulo, donde participaron diversos organismos 
gubernamentales, instituciones internacionales, empresas, investigadores 
y representantes de la sociedad civil.
Los debates en el foro se centraron en cómo impulsar la descarbonización, 
mejorar la gestión de residuos y agua, y garantizar la seguridad alimentaria 
en medio de la emergencia climática. América Latina genera 230 millones 
de toneladas de basura anualmente en áreas urbanas, pero solo el 5% se 
recicla. En cuanto al agua, se prevé que en 2050 la mitad de la población 
tenga dificultades para acceder a ella, lo que ya afecta a una cuarta parte 
de la población en algunas regiones de América Latina. 
Los participantes destacaron la necesidad de una revolución tecnológica 
y financiación público-privada para abordar estos desafíos, además de 
un enfoque en la descarbonización como un proceso económico, no solo 
ambiental. El foro subrayó la urgencia de buscar soluciones para mantener 
la actividad humana mientras se protege el planeta.

OTRO RETO: ENFRENTAR LA 
CRISIS CLIMÁTICA

de herramientas digitales que faciliten 
transacciones y mejoren la eficiencia de 
los servicios gubernamentales.

DÉBIL EXPANSIÓN
En línea con los datos proporcio-

nados por el BM, el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) proyectó un creci-
miento de 2.3% este año de la econo-
mía latinoamericana. Es decir, crecerá 

más del 1.9% estimado anteriormente, 
según se detalla en su más reciente 
informe sobre perspectivas globales. 
No es la primera revisión, ya que en 
julio se había aumentado el pronós-
tico del Producto Interno Bruto (PIB) 
regional en un 0.3%. Esta mejora en 
las perspectivas se atribuye a un cre-
cimiento más sólido de lo anticipado 
en Brasil y México, las dos economías 

más grandes de la región. Se proyecta 
un crecimiento del 1% para Brasil y un 
0.6% para México por encima de las 
estimaciones anteriores.

El pronóstico del FMI para América 
Latina y el Caribe indica que se expe-
rimentará una disminución del creci-
miento este año después del 4.1% que 
alcanzó en el 2022 y solo se prevé una 
expansión del 2.3% tanto en el 2023 
como en el 2024. Según detalló el or-
ganismo internacional, la disminución 
de este año se debe a un crecimiento 
normalizado, políticas monetarias más 

estrictas, un entorno global menos fa-
vorable y precios más bajos de las ma-
terias primas. Aún en este panorama, 
el consumo ha mantenido su fortaleza, 
impulsado por estímulos fiscales.

El FMI también anticipa una con-
tracción del 0.5% en Chile y del 2.5% 
en Argentina para este año. En el caso 
de Argentina, estas previsiones se 
mantienen sin cambios desde julio. Se 
atribuye la caída de este año en el país 
principalmente a la sequía, con un es-
perado repunte del 2.8% en 2024 debi-
do a la normalización de la producción 
agrícola, según sostiene Petya Koeva 
Brooks, directora adjunta del Departa-
mento de Investigación del FMI.

UNA SOLUCIÓN DIGITAL
Algunas luces sobre los desafíos 

en la región en la era de la conectivi-
dad fueron abordadas en la reunión de 
los ministros de Economía y Finanzas 
de la UE y América Latina y el Caribe 
en Santiago de Compostela. Este en-
cuentro, organizado por la Presidencia 
española de la UE y CAF - Banco de 
Desarrollo de América Latina y el Cari-
be, tuvo como tema central la iniciativa 
Global Gateway digital, la cual llega en 
un momento crucial para la coopera-
ción internacional.

El cambio climático, la transforma-
ción digital y los desafíos laborales de-
rivados de las nuevas tecnologías pre-
sentan oportunidades para la región y 
Europa. En la cita se planteó la posibi-
lidad de actuar como socios estratégi-
cos en la producción y suministro de 
chips, la expansión de las redes 5G, 
la Inteligencia Artificial y su regulación, 
así como la ciberseguridad.

Para estimular 
este desarrollo, se 
recomienda invertir 
en conectividad. 
La inversión en in-
fraestructura digi-
tal puede impulsar 
nuevos empleos.

El FMI 
anticipa una 
contracción del 
0.5% en Chile y 
del 2.5% en 
Argentina para 
este año.

Para que la iniciativa sea más sóli-
da, se requiere involucrar a bancos de 
desarrollo y empresas. Además, es ne-
cesario profundizar la interacción con las 
transiciones social y verde, promoviendo 
la formación, la atención sanitaria y la in-
novación en sectores clave. Este camino 
de colaboración Europa-América Latina 

y el Caribe, que comenzó en Santiago 
de Chile y desembocó en una histórica 
cumbre de ministros de finanzas, repre-
senta un proyecto conjunto ambicioso 
con un enfoque tecnológico. La clave 
para el desarrollo integral de América La-
tina y el Caribe será la sostenibilidad, la 
inclusión y la transformación digital. 

PANORAMA

El Banco Mundial prevé que Latinoamérica crezca menos que cualquier otra región en el mundo este 2023.

El FMI informó que el crecimiento económico en América Latina y el Caribe está desacelerándose 
a medida que las políticas más restrictivas para combatir la inflación surten efecto y se debilita el 
entorno externo.
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ESTADOS UNIDOS 
SUPERA CIFRAS 
PREPANDEMIA
El sector ha logrado un sólido crecimiento 
impulsado por las apuestas deportivas, el iGaming 
y los juegos físicos, que siguen siendo la principal 
fuente de ingresos de la industria. Logrando obtener 
cifras récord que colocan al 2023 como un año 
histórico en recaudación de impuestos al juego.

A 
lo largo del último año, la in-
dustria de los juegos de azar en 
Estados Unidos ha experimen-

tado un proceso de adaptación nota-
ble, luego de los impactos que dejó la 
pandemia en el sector. Inicialmente, la 
crisis sanitaria desencadenó una serie 
de medidas que repercutió en la eco-
nomía del país, lo que generó una dis-
minución significativa en los ingresos 
y la pérdida de empleos en el sector. 

Sin embargo, a medida que las 
restricciones se fueron flexibilizando 
y la situación de salud pública mejo-
ró, la industria de juego ha mostrado 
una resiliencia sorprendente. Además, 
la transición hacia las plataformas en 
línea y móviles ha desempeñado un 
papel crucial, ya que los jugadores 
han buscado alternativas virtuales. 
Este proceso de adaptación ha sido 
fundamental para la recuperación de 
la industria de los juegos de azar en 
Estados Unidos en el último año, mos-
trando su capacidad no solo de au-
mentar sus ingresos, sino de llegar a 
superar las cifras que se obtenían en 
la prepandemia.

DESTACADOS NÚMEROS
Un reciente informe de la Asocia-

ción Americana del Juego (AGA) da 
cuenta del inmenso impacto económi-
co anual que ejerce la industria de los 
casinos en Estados Unidos. El estudio, 

llevado a cabo por Oxford Economics, 
una empresa de pronósticos económi-
cos globales y análisis econométricos, 
reveló que las operaciones de los ca-
sinos físicos en EE. UU. contribuyen 
con la asombrosa cifra de 328.600 
millones de dólares a la economía del 
país, lo que representa un aumento del 
26% en el 2022 con respecto al 2017. 
Además, sostienen 1.8 millones de 
empleos, incluidos 700 000 puestos 
en los propios casinos o negocios re-
lacionados, acercándose a un número 
similar que se mantenía en el 2017. El 
estudio también demuestra que el em-
pleo directo en casinos representa 1 
de cada 33 empleos en ocio y hostele-
ría. Y ha generado un total de 104.000 
millones de dólares en salarios en todo 
el país, un 40% más que en el 2017, 
según detalla el estudio. 

De igual manera, la industria ha ge-
nerado 52.700 millones de dólares en 
ingresos fiscales a los gobiernos fede-
ral, estatal y local, un 29% más que en 
el 2017. Año en el que salió el primer 
informe de este tipo publicado por la 
asociación. Este resultado demuestra 
el significativo aporte financiero y la-
boral que la industria de los casinos 
realiza en la economía estadounidense 
de manera anual.

CRECIMIENTO EN AUGE
Bill Miller, presidente y CEO de la 

INFORME
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AGA, informó durante su discurso en 
el G2E de Las Vegas, que “la industria 
del juego de EE. UU. ofrece crecimien-
to e impacto a largo plazo para las 
comunidades, generando importantes 
ingresos fiscales, creando empleos 
estables, apoyando a las pequeñas 
empresas locales y financiando priori-
dades comunitarias críticas”.

Además, afirmó que las cifras de-
muestran la “resistencia y fortaleza 
continuada” del sector de los casi-
nos desde el inicio de la pandemia. 
“Piensen en dónde estábamos hace 
unos años, con casi 1000 casinos, 

casi todos cerrados”, comentó. “Hoy, 
estamos viendo ingresos récord en el 
sector”. Por ello, confirmó que la AGA 
utilizará las cifras de la encuesta para 
defender los objetivos del sector del 
juego ante los legisladores, incluida la 
represión gubernamental de las opera-
ciones de juego sin licencia.

Según la asociación, la industria de 
casinos de los Estados Unidos está te-
niendo su mejor año en el 2023 en tér-
minos de cantidad de dinero obtenido de 
los jugadores y está en camino de supe-
rar los 60.000 millones de dólares que 
ganó de los jugadores el año pasado.

Un estudio reciente de la AGA revela 
que los aspectos económicos positivos 
de la industria del juego son ampliamen-
te respaldados por los ciudadanos esta-
dounidenses, con un récord del 71% de 
los adultos, manifestando que la indus-
tria de los casinos contribuye de manera 
favorable a la economía de Estados Uni-
dos. Esto subraya el sólido apoyo públi-
co hacia el impacto beneficioso que la 
industria de los juegos de casino tiene en 
la economía del país.

De igual manera, en la actualidad, 
se puede observar que 45 de los 50 
estados brindan opciones de juego 
comercial y/o tribal, que abarcan des-
de actividades en casinos, apuestas 
deportivas hasta el juego en línea. 
Esto resalta la amplitud y diversidad 
de opciones de juego disponibles en 
la mayoría de los estados del país.

PANORAMA ALENTADOR
Los líderes de la industria del jue-

go de azar muestran un optimismo 
constante hacia las condiciones co-
merciales actuales, manteniendo una 
perspectiva neutral en cuanto a lo que 
depara el futuro. Esto se refleja en el 
informe de la Perspectiva de la Indus-
tria del Juego, publicado por la Ameri-
can Gaming Association en colabora-
ción con Fitch Ratings.

Según el organismo regulador de 
Estados Unidos, presidido por Bill Mi-
ller, la gran mayoría de los ejecutivos 
de empresas de juegos de azar en-
cuestados considera que la situación 
comercial actual es positiva en un 
42%, y satisfactoria en un 55%. Esto 
representa un cambio con respecto al 
primer trimestre, cuando el 62% infor-
mó de buenas condiciones y el 35% 
las describió como satisfactorias.

Cuando se les preguntó sobre las 
condiciones comerciales futuras, más 
del 50% expresó su expectativa de 
que los próximos tres a seis meses 
se mantendrán en un estado similar 
(58%). El resto se dividió casi equita-
tivamente entre aquellos que anticipan 
mejores o peores condiciones (3% en 
términos netos positivos).

Esa proyección optimista se ha vis-
to reflejada en la estabilidad laboral. 

Durante el año pasado, los casinos 
comerciales contrataron a una fuerza 
laboral de casi 332 000 empleados, 
quienes recibieron ingresos totales de 
16 300 millones de dólares en salarios 
y beneficios. En el mismo período, los 
casinos tribales emplearon a cerca de 
265 000 trabajadores, quienes ganaron 
un total de 8000 millones de dólares 
en compensación y prestaciones. Ade-
más, hubo aproximadamente 89 000 
empleos relacionados con la industria 
de los casinos, incluyendo aquellos en 
empresas que ofrecen servicios a los vi-
sitantes de casinos y en la construcción 
y renovación de instalaciones, junto con 
más de 23 000 puestos de trabajo en 
fabricantes de equipos de juego.

Es importante destacar que los in-
gresos no vinculados directamente al 
juego representaron casi el 17% de los 
ingresos generados por los casinos el 
año pasado, lo que incluye ganancias 
provenientes de la venta de alimen-
tos y bebidas, habitaciones de hotel y 
otros servicios asociados.

NUEVO RÉCORD DE INGRESOS
Según la American Gaming Asso-

ciation (AGA), el año 2023 podría mar-
car un hito en cuanto a la recaudación 
de impuestos generados por la indus-
tria del juego. En el segundo trimestre, 
la industria del juego comercial en el 
país mantuvo su impresionante creci-
miento. Entre abril y junio, los ingresos 
alcanzaron los 16.07 mil millones de 
dólares, según el Commercial Gaming 
Revenue Tracker de la AGA.

Además, el segundo trimestre del 
2023 se sitúa como el segundo perio-
do de mayor recaudación en la histo-
ria de la industria, solo superado por 
el primer trimestre de este año. Esto 
convierte el primer semestre del 2023 
en el periodo más sólido en la historia 
de la industria del juego comercial. Los 
32.710 millones de dólares en ingre-
sos de juegos comerciales generados 
en los primeros seis meses del 2023 
representan un impresionante aumen-
to del 11.9% con respecto al mismo 
período del año anterior.

El sólido rendimiento de la industria 
se traduce en una estimación de 7.280 

millones de dólares en ingresos por 
impuestos directos al juego para los 
gobiernos estatales y locales durante 
los primeros seis meses del año. Con 
un crecimiento del 12.9% en compa-
ración con el año anterior, el 2023 está 
encaminado a generar más ingresos 
por impuestos al juego que cualquier 
año precedente.

Aunque los juegos físicos conti-
núan siendo la columna vertebral de 
los ingresos comerciales en la indus-
tria, el crecimiento anual se impulsa 
significativamente gracias a los sec-
tores de las apuestas deportivas en 
línea y el iGaming.

Durante el segundo trimestre, los 
ingresos provenientes de tragamone-
das físicas, juegos de mesa y apues-

tas deportivas en establecimientos 
físicos alcanzaron los 12.380 millones 
de dólares, lo que representa un pe-
queño aumento del 0.9% con respec-
to al año anterior. Por otro lado, los 
ingresos de los juegos en línea expe-
rimentaron un impresionante incre-
mento del 43.1% en comparación con 
el año anterior, alcanzando los 3.680 
millones de dólares en el segundo 
trimestre. Este crecimiento se vio im-
pulsado, en parte, por la introducción 
de las apuestas deportivas móviles en 
Kansas, Maryland, Massachusetts y 
Ohio el año pasado.

Los ingresos combinados de las 
apuestas deportivas en línea y en lu-
gares físicos totalizaron 2.300 millones 
de dólares en el segundo trimestre del 
2023, marcando un récord de la in-
dustria para un segundo trimestre y un 
aumento del 56.6% en comparación 
con el año anterior. Al mismo tiempo, 
los juegos de casino en línea igualaron 
su mayor recaudación en la historia 
durante el primer trimestre, generando 
1.480 millones de dólares en ingresos, 
un incremento del 22.5% con respecto 
al segundo trimestre del 2022.

Y a nivel nacional, 23 de las 34 
jurisdicciones de juegos comerciales 
que estaban operativas hace un año 
experimentaron un aumento en los in-
gresos durante el segundo trimestre 
en comparación con 2022.

La industria 
de casinos de los 
Estados Unidos 
está teniendo su 
mejor año en el 
2023 en términos 
de la cantidad de 
dinero obtenida 
de los jugadores.

Se estima que este año se va a generar más ingresos por impuestos al juego que cualquier 
año precedente.

Bill Miller destacó el esfuerzo que están haciendo las grandes y pequeñas empresas del sector 
para generar grandes ganancias.  

Los casinos comerciales contrataron a casi 332 000 empleados, mientras que los casinos tribales 
emplearon a cerca de 265 000 trabajadores.

INFORME
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“TRABAJAMOS PARA MANTENERNOS 
COMO UN SOCIO COMERCIAL SÓLIDO 
EN LA REGIÓN”

Carlos Carrión, director de Marketing para Latam en Aristocrat

El proveedor de tecnología y contenidos de juego continuará ofreciendo 
productos innovadores y de alto rendimiento para que se conviertan en los 
favoritos en América Latina.

C
arlos Carrión, director de Marke-
ting de Aristocrat para América 
Latina, compartió su destacada 

experiencia en la industria del juego, 
desde sus inicios en el 2003 hasta la 
actualidad. Además, afirmó que bus-
ca consolidar la posición de Aristocrat 
como líder en Latinoamérica, ofrecien-
do soluciones atractivas para los casi-
nos físicos.

¿Cómo recuerda sus inicios en el 
sector y cuáles fueron los aspec-
tos que capturaron su atención 
de esta industria? 

Desde un principio me llamó mucho 
la atención las regulaciones que exis-
ten y el aprender de cómo se diferen-
cian entre jurisdicciones. Pero lo que 
más me cautivo fueron los juegos y sus 
mecánicas. Me causó mucho interés la 
parte matemática que existe en cada 
uno de estos y cómo la probabilidad es 
la base de todo.

Inicié trabajando en Atlanta, Geor-
gia, para la compañía Cadillac Jack en 
el 2003. Ellos operaban máquinas de 
ruta en ese estado, pero empezaron 
a ofrecer máquinas en algunos países 
de la región y ahí es donde entré a for-
mar parte del equipo de Desarrollo de 
Negocios Internacional. Tuve la opor-
tunidad de trabajar en proyectos para 
México, Bolivia, Guatemala y también 
colaborar en el mercado de Estados 
Unidos. Pero fue en el 2006 cuando me 
incorporé a Aristocrat en el equipo de 
América Latina. 

¿Cuáles cree que son las leccio-
nes más significativas, tanto a 
nivel personal como profesional, 
que han dejado una huella en sus 
20 años de carrera?

Mi primer empleo en Aristocrat 
fue el que me abrió las puertas a mu-
chas áreas de la industria y por ello lo 
considero como el mejor aprendizaje 
profesional. Mi posición era Project 
Manager para América Latina y bási-
camente era el enlace entre la ofici-
na de Ventas de la región y todos los 
departamentos operativos de Aristo-
crat en Las Vegas. Tenía que trabajar 
con Finanzas, Crédito, Legal, Cum-
plimiento Regulatorio, Cumplimiento 
Técnico, Marketing, Soporte Técnico, 
Logística, y hasta con los equipos de 
ingeniería para el Desarrollo de Soft-
ware y Hardware. 

La parte personal ha estado liga-
da de la profesional y he podido tener 
grandes amigos y compañeros durante 
todos estos años. 

¿Cómo percibe la evolución que 
ha experimentado la industria 
a lo largo del tiempo, y cuáles 
identifica como los cambios 
más destacados en los últimos 
diez años?

Por el lado del entretenimiento, las 
mecánicas de juegos han evoluciona-
do y han surgido nuevas que hacen 
que se vuelvan más atractivos para 
los jugadores. En el aspecto tecnoló-
gico hemos visto cómo las máquinas 
han ido evolucionando en ese aspec-
to y la experiencia de juego no se limi-
ta a una pantalla, sino que se ha am-
pliado el rango visual e incorporado 
contenido en alta resolución. Esto au-
nado al aspecto auditivo logran crear 
una experiencia inmersiva para los 
jugadores que contagia a otros en los 
pisos de los casinos. Adicionalmente, 
la incorporación de elementos exter-
nos como progresivos acumulados 
por banco de máquina o casino, así 
como sus letreros y decoración sigue 
siendo un atractivo para los jugado-
res. Esta evolución ha permitido que 
los casinos continúen siendo el mejor 
lugar para disfrutar del juego. 

¿Qué tan desafiante es lograr el 
posicionamiento de una empresa 
como Aristocrat en la región? 

Aristocrat es una empresa global 
que está comprometida a ser líder en 
todas las regiones y jurisdicciones en 
donde participamos, nuestra visión 
estratégica es ofrecer el mejor asiento 
de la casa para cuándo y dónde jue-
gue el mundo. Por ello en lugar de ver 
esto como un desafío lo vemos como 
una oportunidad y entendemos que 
en la región cada país tiene sus pecu-
liaridades y sus retos, y tenemos que 
entender cada mercado y desarrollar 
estrategias regionales que puedan ser 
adaptadas a las condiciones de mer-
cado locales. 

¿De qué manera aportó su traba-
jo para alcanzar ese objetivo?

Desde el área de Marketing pode-
mos trabajar de cerca con la región y 
así tener el conocimiento adecuado 
del mercado. Para ello es muy impor-
tante colaborar de cerca con nuestros 
clientes y conocer sus operaciones y 
sus salas. Esto también nos permite 
tener un acercamiento a los jugadores 
y siempre es bueno escucharlos y ver 
bajo qué condiciones se entretienen 
en los casinos. 

¿La condición de ser director de 
Marketing en una empresa coti-

zada en bolsa dificulta su desem-
peño laboral?

No creo que sea más complica-
do, al contrario, es más ordenado y 
se hace de una manera organizada y 
estructurada. Dentro de la empresa te-
nemos una visión de compañía global 
con políticas y lineamientos definidos 
que son aplicables a todas las regiones 
y esto hace que todos estemos traba-
jando bajo una misma línea, adaptando 
nuestras actividades a las condiciones 
de mercado local.

Un ejemplo de esto en Marketing 
es nuestro compromiso con el juego 
responsable en donde seguimos linea-
mientos muy claros para promoverlo y 
respetarlo. Nuestras ideas y campañas 
de Marketing se crean de manera con-
siente de tal forma que podamos estar 
en línea con las políticas de juego res-
ponsable y no en contra de ellas. 

¿Cuál estrategia de marketing 
ha sido más satisfactoria para 
usted?

Hace dos años Aristocrat lanzó la 
marca Aristocrat Gaming para posicio-
nar nuestro negocio de máquinas para 
casinos físicos. La concepción de esta 
marca y sus lineamientos fue un pro-
yecto muy importante y la creatividad 
detrás de ello es de reconocerse por 
cualquier persona que esté en el área 
de Marketing. Justo cuando empecé 
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a trabajar como director de Marketing 
para América Latina tuve la responsa-
bilidad de implementar esta nueva ima-
gen en la región y debo decir que a la 
fecha sigue siendo lo más satisfactorio 
para mí. Hemos podido posicionar a 
Aristocrat Gaming en las ferias regiona-
les como una marca atractiva, con co-
lores atrayentes y una energía positiva. 

La marca de Aristocrat Gaming ha 
llegado a lugares inimaginables hace 
unos años como la pantalla princi-
pal del estadio de los Raiders de Las 
Vegas, o las pantallas en el techo de 
Freemont Street en el centro de la 
ciudad de Las Vegas, y ahora en el 
Sphere durante el Gran Premio de 
Fórmula 1 en Las Vegas. Por ello, el 
reto es llevar esta marca a esos niveles 
en América Latina.

¿Qué balance hace de la partici-
pación de Aristocrat en la edición 
de G2E? 

La respuesta de los clientes fue 
fantástica y esto nos motiva a seguir 
adelante. Los aspectos más destaca-
dos incluyeron el lanzamiento inicial de 
nuestros juegos de la NFL, con seis 
títulos diferentes mostrados, incluidos 
los Super Bowl Jackpots™ que ya co-
menzaron a instalarse a fines de octu-
bre. Otros destacados incluidos fueron 

Buffalo Ultimate Stampede™, Wonder 
4 Revolution™, Whisker Wheels™, 
Buffalo Triple Boost™ y Coin Trio™.  

Para América Latina, Mo’Mummy™ 
y Scorchin’Fortune™ fueron el foco de 
atención, ya que recientemente lanza-
mos estos juegos en nuestra región 
y los datos de rendimiento han sido 
muy sólidos y están teniendo una gran 
aceptación entre los jugadores. 

Adicionalmente, pudimos mostrar 
algunos de los espectaculares juegos 
que formarán parte de nuestro porta-
folio en Latinoamérica durante el 2024. 
Entre estos, en el gabinete MarsX Por-
trait™ destacan títulos como Buffalo 
Link™, Coin Trio™, Bao Zhu Zhao Fu 
Link™, Crazy Chicken™, Triple Power 
Link™ y Wonder 4 Collection™ y para 

los gabinetes MarsX Upright™ y Mar-
sX Slant™ se presentaron estos inte-
resantes juegos: Buffalo & Friends™, 
Grand Legends™ y Bonus Boost 
888™ entre otros.

Aristocrat y Panamerican Inter-
national Gaming celebraron en 
Perú la llegada de nuevos juegos 
y gabinetes. ¿Cómo fue la expe-
riencia y cómo es la relación con 
su distribuidor en el país?

Convivimos con los principales 
operadores de casinos en Perú en un 
lugar espectacular que está reconocido 
entre los mejores 50 bares del mundo. 
Fue el marco ideal para agradecer su 
confianza y reafirmar el compromiso 
que tenemos en el mercado peruano 
de la mano de nuestro Distribuidor Pa-
namerican International Gaming. Esta-
mos convencidos que junto con ellos 
podemos brindar la mejor atención y 
el mejor soporte a los clientes y seguir 
siendo la marca líder en Perú. 

¿Cuáles son los próximos pasos 
de la empresa en América Lati-
na? ¿Cuál es su visión de la in-
dustria de casinos físicos hoy en 
día en la región?

Seguir trabajando muy de cerca 
con nuestros clientes para compren-
der las necesidades de su negocio, 
el mercado y sus jugadores, de modo 
que podamos desarrollar los juegos y 
la cartera de productos adecuados. 
Continuaremos ofreciendo juegos in-
novadores y de alto rendimiento para 
que se conviertan en los favoritos de 
los jugadores de nuestros clientes en 
la región. 

Los casinos físicos deben conti-
nuar siendo el principal escenario para 
el juego y para esto los fabricantes de 
máquinas tenemos que ofrecer solu-
ciones atractivas para que los jugado-
res sigan prefiriendo estos centros de 
entretenimiento y de la misma forma 
atraigan a nuevos jugadores. Lo he-
mos venido haciendo y lo seguiremos 
haciendo si continuamos invirtiendo 
en desarrollo de tecnología y entre-
tenimiento, así como innovando con 
ideas y conceptos. 

Llevamos seis 
años consecutivos 
siendo galardonados 
en los Global Gaming 
Awards como el 
mejor proveedor y 
esto nos motiva a 
seguir repitiéndolo.

ENTREVISTA
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REGULACIÓN EN 
AMÉRICA LATINA
Leyes, modificatorias y avances que regulan la 
industria de casinos y juegos de azar en Brasil, 
Colombia y Perú.

E
n los últimos años el sector del 
juego se ha convertido en un 
mercado de gran apogeo a nivel 

mundial, y nuestro continente no ha 
sido ajeno a este crecimiento. Ya sea 
en establecimientos 
físicos —como casi-
nos y salas de bin-
gos, loterías y apues-
tas— o en sitios web 
de juegos y apuestas 
en línea, cada vez 
hay más jugadores 
latinoamericanos que 
se sumergen en el 
fascinante mundo de 
la suerte y del azar.

En ese sentido es 
importante conocer 
cuál es el marco regulatorio del juego 
en cada país de América Latina. A pe-
sar de que muchas leyes sean simila-
res en todo el continente, aún existen 

“El PL 
2316/2023 está 
siendo revisado 
por la Comisión de 
Asuntos Económi-
cos y la Comisión 
de Deportes del 
Senado de Brasil”. 

marcadas diferencias en el tratamiento 
legal del juego por territorio.

Además de la normativa vigente, 
estar al tanto de los cambios en las 
normativas para juegos físicos y online 

le brindará al apos-
tador la tranquilidad 
para disfrutar de una 
experiencia de juego 
segura. 

EL GIGANTE
DEL SUR

Brasil se encuen-
tra a un paso de re-
gular las apuestas 
deportivas. Hace 
cinco años, el país 
más grande de Sud-

américa inició el camino para legalizar 
este tipo de juego de azar. A través de 
la Ley Federal 13.756/2018 esto fue 
posible; sin embargo, el reglamento 

que debía esclarecer dichas disposi-
ciones no fue presentado por las au-
toridades competentes.

Este año, y bajo el régimen de ur-
gencia constitucional, el Poder Eje-
cutivo propuso el Proyecto de Ley 
3626/2023 para normar las apuestas 
deportivas. A través de este régimen, 
la Cámara de Diputados y el Senado 
Federal tienen la obligación de analizar 
y debatir la propuesta legislativa du-
rante un período de 45 días consecuti-
vos a partir de su presentación.

Si bien la Cámara de Diputados 
de Brasil ya aprobó la iniciativa de 
Ley, para que esto suceda se realiza-
ron modificaciones al texto original. El 
documento aprobado establece que 
el impuesto sobre los ingresos de los 
operadores será del 18%, el cual se 
distribuirá entre el sector deportivo 
(6.63%), Ministerio de Turismo (4%), 
Fondo Nacional de Seguridad Públi-
ca (2.55%), Seguridad Social (2%), 
Ministerio de Educación (1.82%), y la 
Agencia Brasileña de Promoción Turís-

tica Internacional (1%). Por otro lado, 
la tasa impositiva que grava a los pre-
mios de los jugadores será del 30% 
para apuestas superiores a 2112 rea-
les. El proyecto también estipula que 
las licencias tendrán una duración de 
tres años y deberán ser solicitadas por 
empresas constituidas en Brasil.

DEBATE EN JUEGO
Actualmente el PL 3626/2023 está 

siendo revisado por la Comisión de 
Asuntos Económicos y la Comisión de 

Deportes del Senado de Brasil. Tras 
un arduo debate, a la fecha se han 
presentado más de 80 enmiendas al 
proyecto. Una de ellas estuvo a cargo 
del senador Romario da Souza, pre-
sidente de la Comisión de Deportes, 
quien sostuvo que las licencias de-
berían tener un plazo de cinco años y 
permitir hasta dos marcas comerciales 
por operador.

Por su parte, Ricardo Liáo, presi-
dente del Consejo de Control de Acti-
vidades Financieras, elogió la política 

La Cámara de Diputados 
aprobó el 13 de septiembre 
el PL 3626/2023. La 
normativa continúa siendo 
objeto de debate por el 
Senado brasileño.

INFORME



20 DICIEMBRE 2023 21DICIEMBRE 2023

www.revistacasinoperu.com

A finales de agosto, la Comisión de Economía y Fomento de la Cámara de 
Diputados de Chile debatió el Proyecto de Ley que busca regular el juego 
online. Una de las principales medidas del documento legislativo hace re-
ferencia al impuesto del 20% para los operadores de iGaming, el cual no 
reemplazará al Impuesto al Valor Agregado (IVA).
Adicional al impuesto, la propuesta legislativa establece una tasa com-
plementaria del 1%. Este importe podrá ser pagado directamente por el 
operador o, en su defecto, ser imputado a los desembolsos que realicen 
como promoción del juego responsable. Con estas disposiciones el go-
bierno chileno espera recaudar 103.7 millones de dólares al quinto año de 
aprobada la norma.
Con relación a las sanciones, el artículo 40 del proyecto establece las 
multas para quienes desarrollen o exploten sin autorización plataformas 
de apuestas online en Chile, las cuales irán desde los 825 dólares hasta 
los 15 000 dólares.

AVANCE EN REGULACIÓN DEL 
JUEGO ONLINE

Juan Carlos Mathews, titular del Mincetur. El 13 de octubre fue publicado el Decreto Supremo N° 005-2023-Mincetur que aprueba el 
Reglamento de la Ley N° 31557. 

Conoce a tu cliente. “Es el principal 
instrumento para desarrollar mecanis-
mos y controles internos capaces de 
evaluar el comportamiento financiero. 
Sería muy importante como elemento 
de mitigación del lavado de dinero”, 
señaló Liáo.

A la fecha el Proyecto de Ley 
3626/2023 continúa siendo objeto 
de debate en la Cámara Nacional del 
Congreso. Las autoridades deberán 
emitir su decisión final a más tardar el 
11 de noviembre.

PIONERO LATINO
Colombia fue el primer país de La-

tinoamérica en legalizar los juegos de 
azar como bingos, loterías, apuestas 
deportivas y casinos físicos, entre 
otros. A través de Coljuegos, entidad 
que regula el sector del juego, el país 
cafetero ha otorgado licencias respal-
dadas por su sólido marco normativo, 
permitiendo que los usuarios colom-
bianos puedan acceder tranquilamen-
te a ofertas de operadores locales y 
extranjeros.

Con la expansión del gaming por in-
ternet y la llegada de la pandemia por el 
COVID-19, la Junta Directiva de Coljue-
gos aprobó el Acuerdo 08 del 2020, el 
cual establece los reglamentos para la 
modalidad de novedoso tipo juego de 
suerte y azar operados por internet. 

Para las autoridades gubernamenta-
les, el documento tiene como finalidad 
orientar a los jugadores a registrarse de 
manera adecuada en las plataformas 
autorizadas, así como a realizar correc-
tamente apuestas asistidas.

PUBLICIDAD EN EL JUEGO
Al ser los pioneros en la región, 

constantemente las autoridades co-
lombianas están implementando nor-
mativas que protejan su industria. Ese 
es el caso de la Resolución para regu-
lar la publicidad, el patrocinio y la pro-
moción de los juegos de competencia 
en Colombia.

Según el Artículo 4 de la resolu-
ción, “la publicidad de los operadores 
autorizados y juegos ofrecidos deben 
estar claramente identificados a través 
de la marca aprobada para cada uno 
de ellos”. Asimismo, los operadores 
no podrán emplear en sus comunica-
ciones comerciales alguna referencia 
a resultados de su competencia, sin 
previa autorización de este último.

Otra medida del proyecto es la fi-
jación de topes de inversión en publi-
cidad de acuerdo al pago por derecho 
de explotación del año anterior. Es 
decir, a mayor nivel de aportes, mayor 
tope de inversión. 

En caso de que un operador supe-
re el importe fijado por la norma, este 

será multado hasta con el 100% del 
monto adicional invertido. En cuanto 
a los patrocinios deportivos, un re-
quisito esencial es que el operador 
cuente con una licencia emitida por 
Coljuegos.

NORMANDO LA LEY
No cabe duda que el 2023 es un 

año de grandes cambios para el juego 
latino, especialmente para Perú. Y es 
que, en el mes de octubre, el gobier-
no peruano a través del Ministerio de 
Comercio Exterior y Turismo (Mince-
tur) publicó el Reglamento de la Ley 
N.º 31557, que regula la explotación 
de los juegos y apuestas deportivas 
a distancia, modificada por la Ley N° 
31806.

El documento - compuesto de 7 
títulos, 57 artículos, 3 disposiciones 
complementarias transitorias, 3 dis-
posiciones complementarias finales, 
2 anexos y estándares técnicos- tiene 
por objeto garantizar que la explota-
ción de estas actividades se conduz-
ca con integridad, honestidad, trans-
parencia y trato igualitario. Asimismo, 
busca proteger a los sectores vulnera-
bles de la población mediante contro-
les de acceso y ejecución de políticas 
de juego responsable.

De acuerdo con la normativa, el 
Mincetur —a través de la Dirección 
General de Juegos de Casinos y Má-
quinas Tragamonedas (DGJCMT)— 
será la entidad encargada de regular, 
autorizar, revocar, fiscalizar y sancio-
nar los juegos y apuestas deportivas a 
distancia. Para Juan Carlos Mathews, 
titular del ministerio, normar este tipo 
de actividad nos posiciona como un 
sector sólido en el mercado latinoa-
mericano. 

“Es la primera vez que se regula 
en el país esta importante actividad 
económica. En Sudamérica, el Perú 
se convierte en el tercer país en re-
glamentarla, luego de Colombia y Ar-
gentina (en las provincias de Buenos 
Aires, Córdoba y Mendoza)”, comentó 
el ministro.

ÚLTIMAS DISPOSICIONES
Una vez entrada en vigencia el Re-

glamento de la Ley N.º 31557, el 09 
de febrero de 2024, las empresas de 
plataformas tecnológicas tendrán 30 
días para solicitar al Mincetur una au-
torización de funcionamiento. Luego 
de ser aprobada la solicitud, las mu-
nicipalidades podrán otorgar las licen-
cias respectivas.

Aquellos que no se registren hasta 
el 10 de marzo del 2024 no podrán 
operar en Perú. Las empresas que no 
cumplan con esta disposición serán 
sancionadas con una multa no menor 
a 150 UIT, así como la inhabilitación 
para ejercer esta actividad. La norma 
también estipula que, a partir del mes 

 En Perú, las 
empresas —naciona-
les y extranjeras— 
dedicadas al rubro 
pagarán como im-
puesto especial del 
juego el 12% de la 
utilidad neta.

de abril de 2024, las empresas —na-
cionales y extranjeras— dedicadas 
al rubro pagarán como impuesto es-
pecial del juego el 12% de la utilidad 
neta. Para el titular del Mincetur, esto 
no afectará el pago de premios, ya 
que el dinero ganado se cobrará de 
manera íntegra.

“La norma permitirá recaudar al 
Estado Peruano cerca de 162 millo-
nes de soles anuales (41.9 millones de 
dólares), a ser invertidos en la reacti-
vación del turismo, obras de infraes-
tructura turística, promover el deporte 
y atender programas de salud mental”, 
sostuvo el ministro Mathews.

INFORME
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“ESTAMOS ENFOCADOS EN RENOVAR, 
TRANSFORMAR Y ELEVAR LA 
EXPERIENCIA DEL JUEGO”

Víctor Arias, vicepresidente de Operaciones para 
Latinoamérica de Arrise powering Pragmatic Play

El desarrollador global de juegos se esfuerza en continuar aportando al 
proceso de maduración que la región experimenta en la actualidad.

ENTREVISTA

22 DICIEMBRE 2023 23DICIEMBRE 2023

E
n entrevista exclusiva con la revis-
ta CASINO, Víctor Arias, vicepre-
sidente de Operaciones para Lati-

noamérica de Arrise powering Pragmatic 
Play, comparte su apasionado inicio en 
la industria del juego y destaca los desa-
fíos de adaptarse a las diversas culturas 
y regulaciones de la región. Además, re-
afirma el compromiso con la excelencia 
en productos y servicios para lograr el 
crecimiento significativo de la compañía 
en el continente.  

¿Cómo fueron sus inicios en la 
industria del juego? ¿Qué es lo 
que más le atrajo de este sector?

 Vaya pregunta…. Empecé muy jo-
ven, con tan solo 18 años enfrenté el reto 
de la independencia y debo decir que 
con una gran ventaja: mis padres (Patri-
cia y Víctor) siempre me motivaron (po-
dría decir que en ocasiones me obligaron 
jajaja) y buscaban opciones alternas a los 
estudios secundarios con el fin de darme 
herramientas pensando en el futuro.

En ese entonces, Costa Rica se ha-
bía transformado en la cuna de nuestra 
industria en la región. 

He tenido el privilegio de compartir 
con grandes mentores, respetables pro-
fesionales que abrieron su enciclopedia 
de experiencia dándome la oportunidad 
de llevar conmigo sus enseñanzas y hoy, 
con gusto y satisfacción, puedo compar-
tirlas y guiar a muchos que están en sus 
inicios, explorando y desarrollando su 
gusto por nuestra profesión.  

Inicié en San José, Costa Rica, en 
el puesto de representante de Servicio 
al Cliente; desde entonces, he ocupa-
do diversas posiciones en casi todos los 
departamentos que conforman una or-
ganización corporativa. La ambición por 
consumir conocimiento y la inquietud por 
aprender más me permitió escalar y hoy 
con modestia puedo decir que he cons-
truido mi propia enciclopedia, a la cual 
agrego páginas todos los días.

En los más de 26 años en el rubro, 
no encuentro una única razón para no 
denominarlo como el que más me atrae. 
Es entretenimiento, innovación, adrena-
lina, tecnología, estrategia, dinamismo, 
relaciones personales; podría seguir 
apuntando características que me hacen 
seguir sin dudar ni por un segundo que 
nací para esto y acá me quedaré. 

Eso sí, nuestra industria es de extre-
mos: nos encanta, nos quedamos y cre-
cemos, o nos desencanta y pasamos la 
página a algo distinto; los puntos medios 
no prosperan. 

¿Cuál es el más grande reto que le 
tocó enfrentar como profesional?

 ¿El más grande? Los retos no tie-
nen tamaño, todos vienen con una 
cantidad significante de complejidad 
y enseñanza. Han sido muchísimos y 
muy variados, pero eso siempre me 
impulsó a más. Cuando tuve claro que 
era este el camino que quería recorrer, 
también supe que llegarían desafíos y 
aprendizajes.

 Mi trayectoria me ha llevado a re-
correr diversos países. Y no solo en 
el sentido de viajes temporales, sino 
que me he radicado en varios de ellos 
por períodos de tiempo más o menos 
extensos. Y, definitivamente, este ha 
sido un desafío.

Me encanta viajar; es la mejor inver-
sión que puedo hacerme a mí y a mi fa-
milia. Abrir los ojos al mundo abre una 
puerta de flexibilidad para el futuro per-
sonal y profesional, no tiene precio. 

Ahora bien, me he tenido que radi-
car en países por períodos extensos sin 
ser el turismo el objetivo principal, signifi-
cando un paquete de cambios. Idiomas 
y variedades lingüísticas, estilos de vida, 
costumbres, culturas de trabajo, cam-
bios de hogar, nuevas personas. Cada 
experiencia es volver a empezar. Y nunca 
resulta fácil mimetizarse con el entorno 
rápidamente. La peor parte es que no 
cuentas con tiempo para adaptarte, lo 
tienes que hacer desde el primer día. Vas 
adquiriendo la flexibilidad y la habilidad, 
pero ¿fácil? ¡Jamás! 

“Nosotros 
no vendemos, 
nosotros nos 
enfocamos en 
crear relaciones 
y alianzas 
estratégicas”.
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¿Cómo logra balancear su vida 
profesional y personal?

Mi posición demanda un nivel alto 
de compromiso y dedicación, esto 
hace que cada tanto, deba parar y re-
organizar prioridades. De hecho, ese 
es el punto clave. Entender que vida 
personal y profesional se pueden con-
jugar, siempre y cuando encuentres un 
equilibrio.

 Antes que nada, es importante pa-
rarte frente al espejo e identificar tus for-
talezas, habilidades y responsabilidades, 
tomando como prioridad lo personal y, 
en segundo lugar, lo profesional. Para 
obtener una excelente performance la-
boral, debes de estar en óptimas condi-
cionales a nivel personal. 

Todos los días me atiendo a mí pri-
mero, trato en lo posible de cumplir con 
una rutina de gimnasio de al menos una 
hora. Aparte tengo hijos pequeños, que 
demandan atención y no me quiero per-
der esa etapa donde crecen y toman mis 
acciones como ejemplo.

En síntesis, nada sencillo, pero com-
pletamente posible. 

Son cerca de cuatro años al 
frente de la vicepresidencia de 
Operaciones para América La-
tina, ¿podría compartir algunas 
lecciones aprendidas o desafíos 
que haya enfrentado al liderar las 
operaciones en esta región? 

He visto cómo muchos finalmente 
entendieron la importancia de la localiza-
ción para establecer una base operativa. 
El hecho de que de un país a otro cambie 
drásticamente el lenguaje, la cultura, las 
tradiciones, los gustos y las exigencias 
resulta en un desafío que no todos logran 
cumplir a cabalidad. Definitivamente, ne-
cesitas conocer el mercado. 

 La búsqueda de personal con expe-
riencia en nuestra industria significa para 
muchos un dolor de cabeza importante. 
Soy consciente de que hay un avance 
importante en este sentido, el surgimien-
to de tanta variedad de empresas a nivel 
regional y de empresas en el continente 
como lo hicimos nosotros. Invertimos en 
la formación de recursos para la industria 
local, pero la demanda sigue siendo ma-
yor a la oferta. 

Creo que la penetración de la compe-
tencia es importante. Hoy contamos con 
un considerable portafolio de empresas 
compitiendo por encontrar un espacio en 
el podio de preferencia, ¡y eso me encan-
ta! Me obliga a innovar. Pero no hay nada 
que me motive más que contar con un 
producto de primera línea, competente y 
ubicado en el primer lugar de preferencia. 

Personalmente, el principal desafío 
se centra en seguir ocupando un lugar 
de referencia, en continuar participando 
y aportando al proceso de maduración 
que el continente experimenta.  

 
Pragmatic Play ha experimenta-
do un crecimiento significativo 
en América Latina en los últimos 
años. ¿Qué factores considera 
que han contribuido a este éxito 
en la región?

 Cuando llegué a Pragmatic Play, una 
de las claves fue el hecho de que mis 
superiores sabían que para conquistar 
el mercado debían de creer en mi guía, 
en mi experiencia. Unimos la genialidad 
estratégica de su plan con mi experien-

cia en la localización, resultando ser un 
detonante inicial. 

 Mi equipo. Hoy cuento con un equipo 
100% localizado en la región, más de 55 
profesionales en al menos 10 jurisdiccio-
nes, grandes profesionales comprometi-
dos, leales y con hambre de aprender y 
crecer, a los cuales les apasiona nuestra 
estrategia: localizamos cada uno de nues-
tros departamentos trayendo la mejor ex-
periencia a nuestros socios comerciales.

- Nuestro producto y tecnología 
de primera línea. Tenemos un portafolio 
de productos fenomenales, brindamos 
entretenimiento de alto nivel para todos 
los gustos, nuestro contenido es busca-
do e identificado por el usuario.

- Experiencia y alto nivel. Mira-
mos con énfasis la atención al más mí-
nimo detalle, buscamos la perfección. 
Tanto los usuarios finales como nuestros 
socios comerciales merecen siempre el 
más alto nivel de servicio. 

- La importancia de la relación 
con nuestros socios comerciales. No-
sotros no vendemos, nos enfocamos en 
crear relaciones y alianzas estratégicas. 
Para nosotros, nuestro socio comercial 
siempre está en primer lugar, su expe-
riencia positiva es mi mejor mercadeo 
como producto y como marca. 

 La receta para el éxito de cada em-
presa no se encuentra escrita en ningún 
manual o libro, se construye (un capítulo 
más de mi enciclopedia). 

 
Cada país de América Latina tie-
ne su propia idiosincrasia y re-
gulaciones. ¿Cómo se asegura 
Pragmatic Play de adaptar sus 
productos a las necesidades es-
pecíficas de cada mercado? 

 Latinoamérica es un mercado único. 
En realidad, es una sumatoria de merca-
dos. Eso es lo más increíble y desafian-
te. Al no existir una forma que englobe 
a todos los países ni una idiosincrasia 
regional, resulta bastante complejo tener 
presencia en todo el continente. 

 Tengo muchos años de comentar la 
importancia de que cada una de las em-
presas que busca oportunidad en Lati-
noamérica comprenda el requerimiento 
de la granulación de su estrategia por 
mercado local y no de mirar a todo el 

continente como uno solo. Tenemos 
dos idiomas en Latinoamérica, español 
y portugués, pero en ambos casos va-
mos a encontrar diferencias en signifi-
cados de una misma palabra y en pro-
nunciaciones; nos vamos a Argentina y 
enseguida miramos Colombia o Perú, y 
encontraremos muchas diferencias a la 
hora de comunicarnos. Las culturas nos 
hablan distinto, los gustos, sus tradicio-
nes; es un conjunto de características 
que hacen de cada país un lugar único, 
que queremos explorar. 

Esa realidad exige profesionales loca-
les, conocimientos sólidos, información 
seria y una gran capacidad de adaptabi-
lidad. De otra manera, es imposible ocu-
par un lugar como el que ocupa Pragma-
tic Play hoy. Si quieres tener éxito como 
proveedor en Latinoamérica, debes es-
tar preparado para enfrentar el reto que 
supone y para trabajar muy de cerca en 
cada lugar. Se resume en una sola pala-
bra: actitud.  

Tenemos un continente con gran-
des profesionales, recurso con una 
gran capacidad de adaptación y con 
capacidades de diversificación estra-
tégica importantes, pero con una limi-
tada experiencia en nuestro rubro. Yo 
decidí invertir en enseñar, en educar a 
excelentes perfiles laborales y en con-
vertirlos en importantes referentes en 
mi equipo y en la industria. 

Somos una gestión exigente, donde 
el servicio a nuestros socios comercia-
les tiene el primer lugar en nuestra lista 
de KPIs; donde tendrá un futuro a largo 
plazo en nuestra organización aquel que 
enfoque su forma de cumplir con sus 
responsabilidades con compromiso, leal-
tad, en equipo y con inmedibles ganas 
de aprender.  

Somos una 
gestión exigente, 
donde el servicio a 
nuestros socios 
comerciales tiene el 
primer lugar en 
nuestra lista de KPIs.

¿Cuáles son los productos que 
considera son los que están ge-
nerando más impacto en el mer-
cado de la región?

 Tengo el privilegio de decir que toda 
la oferta de Pragmatic Play se recibe con 
gran aceptación en la región. Cabe des-
tacar que estamos incursionando con 
bastante fuerza con nuestra plataforma 
de Bingo multijugador; en las próximas 
semanas veremos más marcas que se 
suman a nuestra red global. Además, 
durante el 2024 veremos cómo nuestro 
innovador producto de Apuestas Depor-
tivas iniciará a posicionarse dentro de la 
región. Con respecto al impacto en este 
territorio, no exageraría, si dijera que siem-
pre nuestros productos tienen una posi-
ción destacada en todos los operadores. 

 
Existe una participación activa 
de Pragmatic Play en las ferias 
del juego. ¿Qué valor le da la 
compañía a estos encuentros?

 Sí, efectivamente, se hace hincapié 
en la participación de eventos presencia-
les. Si se mira superficialmente, quizás, 
no se aprecie todo el valor de estas ins-
tancias. Para este tipo de acciones es 
necesario tener una visión más amplia, 
entonces se entiende que ir a un evento 
es mucho más que eso: es responsabi-
lidad con el sector, es compromiso con 
la profesionalización de la actividad, es 
retroalimentación, es aportar valor para 
continuar evolucionando. 

¿Qué pueden esperar los clientes 
de Pragmatic Play para este 2024?

 Pragmatic Play está más enfocado 
que nunca en seguir al pie de la letra el 
eslogan de renovar, transformar y elevar 
las experiencias que brinda. Esto se ha 
convertido en una premisa indispensable, 
tanto a nivel global como local, así que la 
ruta trazada va en esa dirección. Estamos 
llegando a nuevos lugares, así que segui-
remos expandiéndonos, acompañando de 
cerca la evolución del continente en ma-
teria de entretenimiento y experiencia de 
usuario, brindando recursos y conocimien-
tos que eleven el nivel de las instancias de 
debate y de las acciones puntuales en vías 
de nuevas conquistas en uno de los mer-
cados mundiales más prometedores.
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SBC SUMMIT: AL SERVICIO DE 
LA COMUNIDAD
La industria de casinos y juegos de azar elaboró una serie de propuestas 
con enfoque social durante el SBC Summit Latinoamérica.

A
ño tras año los empresarios del 
sector se trazan como objetivo 
contribuir no solo al crecimiento 

de su organización, sino a crear y apor-
tar valor en la sociedad. En ese sentido, 
en el marco de la última edición del SBC 
Summit Latinoamérica, que se desarrolló 
desde el 31 de octubre al 02 de noviem-
bre de 2023, se llevó a cabo la conferen-
cia “Más allá de las apuestas: la industria 
como parte de la economía mundial”. 

La ponencia contó con la participa-
ción de dos figuras destacadas en la 
industria de juego colombiano: Evert 
Montero Cárdenas, presidente de la 
Federación Colombiana de Empresa-
rios de Juegos de Suerte y Azar (Fecol-
juegos), y Julio César Tamayo Betancur, 
presidente de Wplay, primera platafor-
ma online de juego en Colombia.

Ambos panelistas expusieron acer-
ca de cómo el sector, como institu-

ción, puede aportar beneficios a los 
países y comunidades de América 
Latina. “Seguramente hay muchas de-
cisiones que se hacen a través de al-
gunos gremios o algunos operadores, 
pero no con la institucionalidad que 
uno quisiera. Tenemos que participar 
en la toma de decisiones que afectan 
la economía transversal, que de esa 
manera afecta a nuestro sector”, sos-
tuvo Montero Cárdenas.

EL VALOR SOCIAL
Al iniciar su participación, el presi-

dente de Fecoljuegos resaltó la impor-
tancia que tienen las mesas de traba-
jo en el desarrollo de un determinado 
sector. En cuanto a la industria de los 
juegos de azar, el panelista señaló que 
este tipo de eventos —en su mayo-
ría— se centran en el crecimiento co-
mercial y en el fortalecimiento de las 
empresas, dejando de lado la mirada 
social y sostenible de las compañías.

“Uno ve esa ausencia del sector. 
Asistimos a mesas de trabajo con el 
regulador donde se dirán las regula-
ciones y los decretos (…), pero real-
mente qué más estamos viendo o 
hasta dónde más estamos intentando 
ir, cómo queremos posicionarnos o 
cómo queremos que nos vean”, indicó 
Evert Montero.

Si bien el panelista destacó las ac-
tividades sociales que se desarrollan 
en el ámbito individual, como ayudar 
a un ancianato o brindar desayunos 
a los niños, también reflexionó sobre 
el rol de la industria como institución 
respecto a este tema. Para ejemplifi-
car su punto de vista eligió de modelo 
a los juegos localizados, cuyo sector 
se propuso sembrar un árbol por cada 
máquina de juego desbloqueada.

“Esa es la agenda del 2030 y al 
sector no lo veo ahí. En el tema de 
cambio climático, nosotros somos 

grandes consumidores de energía y de 
huella de carbono, pero ¿dónde está 
nuestra retribución al planeta? ¿cómo 

estamos incluyendo las máquinas? ¿lo 
estamos haciendo de una manera res-
ponsable?”, reflexionó el presidente de 
Fecoljuegos.

En ese sentido, Julio César Tama-
yo hizo hincapié en la necesidad de 
incorporar en la misión empresarial un 
beneficio social, teniendo como meta 
encontrar un balance entre la rentabi-
lidad y el propósito organizacional. Si 
bien uno de los grandes objetivos de 
toda compañía es generar utilidades, 
para el especialista el gran desafío es 
equilibrar la responsabilidad como lí-
der de una empresa financiera y la res-
ponsabilidad social de la organización. 

“En el año 2017 los presidentes del 
equipo de Google no me pasaban el 
teléfono porque creían que una casa 
de apuesta era ilegal. Cuando comen-
zamos a patrocinar al Comité Olímpico 
Colombiano dimos un mensaje social 
muy diferente”, añadió el presidente 
de Wplay.

DISEÑO EMPRESARIAL
Durante la ponencia, Julio César 

Tamayo planteó un nuevo modelo de 
negocio que busca unificar el ámbito 
empresarial con el compromiso ha-
cia la comunidad. El esquema esta-
ría compuesto por cuatro elementos 
esenciales: capital humano, innova-
ción responsable, contribución social 
directa y transparencia.

Julio Tamayo 
planteó un nuevo 
modelo de negocio 
que busca unificar el 
ámbito empresarial 
con el compromiso 
hacia la comunidad.

Julio César Tamayo 
Betancur, presidente de 

Wplay, primera plataforma 
online de juego en Colombia.

Evert Montero Cárdenas, 
presidente de la Federación 
Colombiana de Empresarios 
de Juegos de Suerte y Azar 

(Fecoljuegos).
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Con relación al primer compo-
nente, el panelista explicó que la ca-
pacitación es fundamental para que 
los colaboradores, ya sean jóvenes 
o adultos que ingresen a trabajar en 
las empresas de juego, puedan de-
sarrollar habilidades y convertirse en 
mejores profesionales. De esa manera 
el sector estaría contribuyendo con la 
generación de empleo juvenil y con la 
especialización de la actividad.

El segundo elemento versa so-
bre el desarrollo tecnológico y el uso 
consciente de la inteligencia artificial 
(IA). Por un lado hay más acceso a pla-
taformas que permiten crear pruebas 
beta de juegos, y por el otro hay em-
presas que emplean la IA en materia 
de juego responsable para monitorear 
a las personas que padecen de malos 
hábitos al momento de apostar.

RESPONSABILIDAD SOCIAL
Por su parte, la contribución social 

directa hace referencia a las inver-
siones que realizarán los directivos, 
las organizaciones y las empresas en 
distintas labores de ayuda en Latino-
américa. Por ejemplo, Tamayo indicó 
que en Colombia hay 25 millones de 
personas de bajos recursos, quienes 
podrían recibir apoyo gracias a esta 
nueva visión de negocio. El último ele-
mento involucrado dentro de la nueva 

narrativa empresarial es la transparen-
cia. Este apartado brinda un alcance 
acerca de cuál es el comportamiento 
que deben tener los usuarios al mo-
mento de emplear las sitios de juego. 
“Creo que no es ético que usen nuestra 
plataforma para lavar dinero. Yo creo 
que debe haber un compromiso vital 
en ser ético respondiendo a las normas 
mínimas que debe ser la ley”, finalizó 
Tamayo Betancur. 

SALUD MENTAL
Para Evert Montero, otro factor 

importante a tener en cuenta es el fo-
mento de cultura en la sociedad, y en 
especial en el sector de los juegos de 
suerte y azar. En ese sentido, el expo-
sitor pidió al auditorio pensar en una 
propuesta que pueda ser incorporada 
y practicada por todos los integrantes 
de la industria. “Uno pensaría que esto 
es una estrategia, nosotros tenemos 
que empezar a generar cultura. ¿Qué 
podemos proponer aquí? Algo que po-
damos pensarlo y desarrollarlo todos 
juntos, (utilizando) la tecnología que 
está a la vanguardia del sector”, aña-
dió el panelista.

Adicional a ello, Julio Tamayo expu-
so el interés público que se tiene por 
trabajar en una adecuada salud men-
tal, el cual se logra juntando dos com-
ponentes claves: educación y equi-

librio emocional. En el caso del país 
cafetero, el empresario sostuvo que 
todos los competidores consideran a 
la “lúdica” como un factor esencial en 
su construcción de entretenimiento, 
ello debido a que es un elemento in-
dispensable en el desarrollo humano. 

“Con la lúdica aprendimos a rela-
cionarnos con los demás, aprendimos 
ciertos comportamientos sociales y los 
juegos de rol, entonces podríamos te-
ner una plataforma educativa que tra-
baje ese tema de lúdica para la salud 
mental”, indicó el presidente de Wplay.

MONEDA DEL BIEN
En otro momento de la ponencia, 

el presidente de la primera plataforma 
online en Colombia planteó la idea de 
emplear un sistema transaccional de-
nominado “moneda del bien”. Dicha 
propuesta se basa en un modelo de 
una comunidad estadounidense, en 
donde alguien le dona tiempo a la co-
munidad y esta le retribuye con mone-
das virtuales, las cuales pueden usarse 
para realizar transacciones menores.

“Si yo a la comunidad le presto un 
servicio, entonces a mí ese tiempo me 
lo valoran (…) imagínate que tenga-
mos una divisa donde la gente pueda 
transar socialmente. Donde alguien 
que hace algo positivo en nuestra in-
dustria se le contribuye con esas uni-
dades monetarias. La gente va a po-
der transar en nuestra propia industria 
y todo soportado por una plataforma 
educativa. Y también se pueda apos-
tar porque es sano; yo aposté por la 
vida, por mi hogar y en una plataforma 
online”, explicó Julio César Tamayo.

Al respecto, Evert Montero precisó 
que gracias al poder tecnológico de la 
industria sí es posible constituir una 
moneda transaccional de impacto po-
sitivo. “Yo los invito a que la construya-
mos entre todos. Simplemente quería-
mos sembrar esa semilla en ustedes y 
espero que lo hayamos logrado. Esto 
es mejor si lo hacemos todos, si den-
tro de la diferencia pensamos todos 
juntos. Y esa es la invitación que les 
quiero hacer”, concluyó de esa ma-
nera la conferencia el presidente de 
Fecoljuegos. 

La moneda digital de impacto positivo se convertirá en un medio de retribución por cada acción 
realizada en beneficio de la industria del juego y azar. 

INFORME



31DICIEMBRE 2023

www.revistacasinoperu.com

30 DICIEMBRE 2023

ESPORTS

SBC SUMMIT: DESAFÍOS 
Y OPORTUNIDADES PARA 
LOS AFILIADOS 

Latinoamérica

Afiliados y operadores del sector tuvieron un panel en el SBC Summit 
Latinoamérica 2023, donde abordaron los retos que enfrentan en la región y 
cómo han logrado adaptarse para seguir creciendo en esta industria.

E
l 1 y 2 de noviembre se llevó a 
cabo la SBC Summit Latinoa-
mérica, un evento que convocó 

a todos los involucrados del sector en 
la región y que abarcó, especialmente, 
la actualidad de la regulación de estas 
jurisdicciones.

 Uno de los temas que llamó la 
atención fue el de “Operadores y afilia-
dos internacionales en el mercado lati-

noamericano”, en el que los panelistas 
exploraron los desafíos, oportunida-
des y planes futuros de afiliados, ope-
radores y proveedores en la región. 
Los panelistas compartieron lecciones 
aprendidas y proyecciones para los 
próximos años.

RETOS EN LA REGIÓN
Mónica Umaña,  jefe de operaciones  

de Latam para Evolution, estuvo pre-
sente en el panel y habló acerca de los 
desafíos que se presentan en Latinoa-
mérica para las compañías que tienen 
una amplia trayectoria en otros merca-
dos más sólidos.

“No es lo mismo cómo se llega a 
Brasil, cómo se llega a Chile, cómo se 
llega a Perú, o cómo se llega a México. 
Ese es uno de los retos más grandes 

que tenemos hasta el momento”, reco-
noció. Esto se debe a que, inicialmen-
te, los proveedores esperaban juegos 
estandarizados para toda la región, 
pero la estrategia fue focalizar el con-
tenido según las preferencias y gustos 
específicos de cada jurisdicción.

Por su parte, Joaquin Gago, fun-
dador y CEO de Betandeal, detalló 
que cuando la compañía entró a La-
tinoamérica, una de las principales di-
ferencias con su entorno fue que en 
la región el juego no está regulado en 
todos los países. “Por eso, muchos 
afiliados como nosotros cometen los 
mismos errores: descuidar a los so-
cios con los que trabajan, ya que 
cuando vienes de un entorno regula-
do, las empresas con las que trabajas 
también están reguladas. Pero, en un 
país que no tiene las reglas claras, te 
encuentras en una posición adelan-
tada de negociación en comparación 
con el operador”, destacó Joaquin.

La experiencia ha enseñado que 
es crucial comprender las regulacio-
nes específicas de cada país antes de 
participar en eventos y conferencias. 
Este conocimiento previo es esencial 
para establecer relaciones comercia-
les sólidas.

NUEVOS APRENDIZAJES
Mónica Umaña destacó muchos 

aspectos de Evolution, la compañía de 
soluciones que lleva bastantes años 
establecida en el mercado europeo y 
también en Norteamérica. Hizo énfa-
sis, por ejemplo, en el amplio conoci-
miento que tienen sobre proveedores 

 Una de las 
principales 
diferencias en 
Latinoamérica es 
que el juego no 
está regulado en 
todos los países 
que la conforman.

de búsqueda de casinos. Pero, cuan-
do llegaron a América Latina, descu-
brieron muchos desafíos diferentes a 
medida que avanzaban. Uno de los 
principales es que no te puedes dirigir 
de la misma forma a todos.

“No te diriges a Perú como lo ha-
rías con Colombia o con México. Cada 
país es diferente. Es una audiencia muy 
sentimental, en la que necesitas saber 
cómo llegar a ellos con el mensaje co-
rrecto, con el contenido correcto, con 
lo que están buscando”, afirmó.

A diferencia de lo que sucede en 
Europa, donde los operadores lanzan 

más sitios web y apuntan con esa mis-
ma plataforma a muchos países dife-
rentes y tienen éxito. 

Marcos Oliveira, COO de Clever 
Advertising Group, señaló que ingre-
sar a Brasil, siendo de Portugal, fue 
una ventaja para ellos. “Quiero decir, 
superar la barrera del idioma fue mu-
cho más fácil para nosotros, debido a 
que, Brasil es un gran mercado para 
nosotros”, destacó.

También señaló que el mercado 
en Brasil es abordado por estado y 
no como un país en su conjunto. “La 
forma en que te relacionas con el 

Mónica Umaña estuvo presente junto con su equipo de Evolution mostrando todos los avances 
de la compañía.

Jesper Soegard, Marcos Oliveira, Monica Umaña y Joaquin Gago fueron los panelistas en la conferencia de “Operaciones y afiliados 
internacionales en el mercado latinoamericano”

Jesper Soegaard, CEO de 
Better Collective, hizo énfasis 
en que están promoviendo 
que aquellos usuarios que 
quieran ingresar al mundo del 
juego, lo hagan dentro de un 
mercado regulado.  

INFORME
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mensaje o la forma en que intentas 
transmitir el mensaje de los operado-
res cuando estás en los estados del 
sur, centro o norte es muy diferente”, 
enfatizó Marcos. 

CONTENIDO ESPECÍFICO
Jesper Soegaard es cofundador 

y CEO de Better Collective, una com-
pañía que ha estado presente en el 
mercado europeo desde mediados del 
2000 y que luego estableció una oficina 
en Río de Janeiro, para construir una 
organización en Brasil, principalmente 
en Río y Sao Paulo. “Creo en el manual 
que hemos utilizado durante décadas 
creando colaboraciones y asociaciones 
con los medios. Uno de los aspectos 
que destaco en estos momentos es 
que confiamos en las personas que nos 
ayudan antes de ejecutar una adquisi-
ción o colaboración, ya que es muy 
importante construir esas relaciones 
personales”, afirmó.

Además, mencionó que el papel 
más importante que están desempe-
ñando es llevar a los aficionados al 
deporte a querer participar en eventos 
deportivos dentro de un mercado re-
gulado. Esto es una actividad que sue-
len hacer en Europa, pero es nueva en 
la región. Por ello, Jesper señala que 
“somos responsables de garantizar 

que aquellos que quieran ingresar en 
el mundo del juego, estén en un mer-
cado regulado”.

Por otro lado, Jesper también indi-
ca que la parte más difícil es entender 
la diversidad de países que existe en 
la región y que por ello no hay una so-
lución única para todos. Al ser cons-
cientes de este fenómeno, han llegado 
muy lejos construyendo la organiza-
ción en la región, predominantemente 
en Brasil, y también en otras partes de 
América del Sur.

De manera similar, Mónica Umaña 
detalla que llegó a la región con todos 
sus productos del juego y trataron 
de tener presencia en todos los paí-
ses con todo el contenido que habían 
creado. Pero, a medida que avanza-
ron, sus clientes y operadores em-
pezaron a aprender que necesitaban 
hacer contenido específico para los 
diferentes países. 

“Empezamos a empaquetar nues-
tros juegos, por ejemplo, tragamone-
das. Las hicimos con temática de rock 
y las lanzamos para los diferentes mer-
cados. Y si queríamos presentar este 
producto para el mercado mexicano, 
lo haríamos con temática de chilis y ta-
cos. Poco a poco, a medida que avan-
zábamos, comenzamos a agregar más 
este tipo de detalles a nuestra cartera 

de productos para que sea más espe-
cífico”, explica.

PLANES A FUTURO
Mónica Umaña avizora que en los 

próximos 5 años ve a Evolution tra-
bajando con inteligencia artificial (IA). 
“Somos una compañía innovadora y 
con seguridad les digo que en cinco 
años veo los productos de Evolution 
en los casinos físicos. Veo la expe-
riencia en los shows de juegos en los 
casinos”, manifestó. Además, mencio-
nó que en un futuro cercano ve a los 
jugadores llegando a un casino físico y 
no jugando la clásica ruleta, sino que 
apostando al número que le puede pa-
gar 200 o 300 veces más, gracias a 
la tecnología que viene desarrollando 
Evolution y que está progresando en 
su programa Evolution Experience.

“Para nosotros fue una gran sorpre-
sa en Argentina cuando llevamos nues-
tros juegos de craps y los juegos de 
dados, porque han estado teniendo un 
performance excelente. Entonces en un 
inicio cuando estábamos depurando la 
lista de juegos, pensamos en depurar la 
de los dados, debido a que son juegos 
para el mercado norteamericano. Pero 
cuando los introducimos en Argentina, 
empezamos a ver cómo la cifra se fue 
incrementando. Definitivamente es una 
lección aprendida. No elimines tu conte-
nido sin antes probarlo en el mercado y 
tratar de entender hacia dónde se dirige 
el mercado”, finalizó la directora Ejecuti-
va de Latam en Evolution.

Esta conferencia del SBC Sum-
mit Latinoamérica destacó de manera 
significativa los desafíos que enfren-
tan los afiliados en la industria de los 
juegos de azar en un mercado que 
presenta múltiples retos. Desde la re-
gulación del juego hasta la creciente 
competencia. Queda claro que los 
afiliados deben adaptarse constante-
mente para seguir avanzando en este 
dinámico entorno. 

La clave radica en la innovación, 
la colaboración y la comprensión de 
las tendencias del mercado, que son 
esenciales para superar los obstácu-
los y aprovechar las oportunidades 
emergentes en este amplio sector.

SBS SUMMIT: LATAM SE 
POTENCIA EN EL SECTOR
De acuerdo a diferentes expertos en la industria, la región resulta atractiva 
para la inversión. Sin embargo, todo dependerá de cuanto logren conocer a 
los jugadores y al mercado como tal.

L
a industria de los juegos está 
experimentando una transforma-
ción notable, impulsada por la 

variedad de alternativas de entrete-
nimiento que se están promoviendo 
y por la innovación constante de las 
compañías.

Si bien se ve un gran apogeo en 
Europa, Norteamérica o Asia, Latino-
américa no se queda atrás. Con una 

creciente aceptación por parte de los 
gobiernos y con regulaciones cada 
vez más encaminadas, concretas y 
favorables, la región se está volviendo 
cada vez más llamativa para las inver-
siones, así lo dejaron ver, expertos en 
el rubro en la última edición del SBS 
Summit Latinoamérica, realizada a ini-
cios de noviembre.

En la actividad dejaron a notar que 

no solo es importante estar actualiza-
dos en términos de tecnología, sino 
que todo dependerá de cuánto conoz-
can las empresas a sus usuarios, sien-
do fundamental que se realicen acti-
vidades centradas en las necesidades 
de sus respectivos consumidores y no 
de manera genérica.

En la ponencia LatAm Leaders: 
un nuevo crisol para la innovación en 

Los afiliados continúan esforzándose para brindar una mejor experiencia a los usuarios, a pesar 
de los retos que enfrentan en la región.

INFORME

Gonzalo Pérez, CEO de Apuesta Total; JD Duarte, CO de Betcris; Juan José Mantese, VP Latam de Meridianbet; Xabier Maribona, CEO de Grupo 
Retabet; Andrea Rossi, director comercial para Latinoamérica del Grupo Betsson.
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Si bien el juego en línea es el gran potencial para Apuesta Total, el rubro de retail se sigue manteniendo. 

Los ponentes resaltaron la importancia de conocer bien a sus jugadores y personalizar el juego 
para la región.

juegos y apuestas deportivas, también 
se exploró a profundidad a diferentes 
operadores que lideran el rubro “y dan 
un giro claramente latinoamericano al 
foco de la industria”.

Asimismo, se expuso si América 
Latina tiene la oportunidad de con-
vertirse en un centro de innovación en 
juego online y apuestas deportivas.

EXPLICACIÓN DEL SECTOR
Uno de los expositores, Juan José 

Matense, partner & VP Latam de Me-
ridianbet, comentó que es importante 
entender lo que hay detrás de la em-

presa. Explicó que no solo importa si 
es pública o privada, sino que también 
es necesaria la expansión y el tamaño 
que esta posee.

“Particularmente nosotros, desde el 
2012, comenzamos a analizar muchas 
posibilidades. Inicialmente fue a través 
de páginas locales que fuimos avan-
zando en regiones como México, Co-
lombia y Perú. Después, cuando se dio 
un punto de consolidación, decidimos 
hacer una marca propia, con operacio-
nes nuestras”, detalló. 

Asimismo, expuso cómo se vienen 
desempeñando en el mercado de Brasil 

y que, en cualquier mercado, siempre 
apuntan a tratar de estar entre los prime-
ros operadores en obtener una licencia. 

También sostuvo que, como em-
presa, es importante estar en Latinoa-
mérica. “Es muy difícil pretender hacer 
las cosas desde Europa. Si uno preten-
de copiar y pegar las cosas desde allá. 
Por ello, nos encontramos presentes 
en cinco mercados de la región y bus-
camos seguir creciendo”, agregó.

CONOCER AL JUGADOR
Desde la óptica de JD Duarte, CEO 

de Betcris, es necesario conocer a los 
jugadores, pues afirmó que cada mer-
cado tiene lo suyo, algo diferente, algo 
que los caracteriza, y esto incluye, por 
ejemplo, la preferencia en los deportes. 

“Existen países que les gusta 
mucho el básquetbol y otros lugares 
donde no lo han jugado desde niños. 
También se puede ver con el tema del 
fútbol americano, que dependerá en 
qué parte del continente se encuen-
tren. Otro caso es el de Latinoamérica, 
que hay mayor o menor seguimiento al 
deporte y las ligas”, detalló.

Asimismo, explicó que el tema 
del lenguaje es fundamental. Por ello, 
recomendó tener en cuenta que no 
todos los términos aplican en las di-
ferentes regiones, debiendo utilizar 
palabras generales, que funcionen en 
muchos mercados. “En otros países 
les dicen altas o bajas, y a eso se le 
pone atención”, especificó.

Respecto a Brasil, Duarte conside-
ró que este es un mercado importante, 
donde ni siquiera se utiliza el español, 
sino el portugués brasilero, lo que lleva 
a la compañía a plantear estrategias que 
acierten muy bien para que el cliente en-
tienda cuando ingrese a la plataforma. 

ADAPTACIÓN DE PREFERENCIA
Andrea Rossi, commercial director 

para Latinoamérica de Betsson Group, 
también aclaró que diferentes empre-
sas europeas consideran que, en La-
tinoamérica, a excepción de Brasil, se 
puede hacer un copy-paste, pero que 
no funciona de tal manera. 

“Hay que tener un alto grado de lo-
calización, hay que entender los hábi-

tos de cada jugador en los mercados 
y tiene que tener un producto flexible, 
que permita hacer esta localización de 
manera eficaz y escalable. Esta es una 
razón más para tener un centro de ope-
ración en Latinoamérica”, especificó.

Durante su ponencia, Rossi mani-
festó que la región es muy diversifica-
da a nivel de desarrollo de juego, y que 
por ello es muy difícil entrar en Latinoa-
mérica cubriendo todos los mercados. 
“Hay que tener un entendimiento de los 
mercados y una estrategia muy selec-
tiva, basada en el jugador y el posicio-
namiento de la misma marca”, acotó.

OBJETIVOS EMPRESARIALES
Rossi también comentó que ellos 

fueron uno de los primeros operadores 
internacionales en liderar el mercado 
latinoamericano y que, actualmente, 
están presentes en siete jurisdicciones. 

“Vimos la necesidad de abrir un cen-
tro de operaciones en la región para estar 
cerca de los clientes, de los reguladores, 
de nuestros partners, porque tenemos 
una estrategia que nos empuja a tener 
soporte de varios mercados donde en-
tramos con socios”, agregó.

Aseguró que esto es algo educativo 
para la industria ya que refiere a que una 
compañía europea tiene un acercamien-
to al mercado latinoamericano, como 
resultado de años desarrollando un po-
sicionamiento regional.

MARCA BANDERA
El CEO de Apuesta Total, Gonzalo 

Pérez, mencionó que era curioso lo que 
ocurría en Perú, ya que cuando se inicia-
ron las apuestas deportivas en línea, el 
país tenía una baja bancarización y tam-
bién una problemática con el tema de In-
ternet; es decir, este tema no estaba tan 
evolucionado en el país. Sin embargo, 
explicó que la empresa tenía un back-
ground respecto a lo retail; por ello, co-
menzaron a abrir diferentes tiendas, pero 
el proceso de expansión se vio mancha-
do por el tema de la pandemia.

“Queríamos tener mil tiendas para el 
mundial de Qatar, pero la pandemia nos 
hizo cambiar de planes y cerrar cerca de 
400 establecimientos en marzo del 2020. 
En ese momento inició una evolución na-
tural al juego en línea”, agregó Pérez.

El representante de Apuesta Total 
manifestó que eso fue bastante bueno 

para la marca. De acuerdo a lo expues-
to, la compañía trabajó en conjunto 
para buscar mejoras a su plataforma 
y así brindarles calidad a sus usuarios.

“Y así se dio la evolución de la par-
te digital. Hoy por hoy representa el 
60% de nuestros ingresos contra un 
10% que representaba antes, y eso 
que el mercado retail se ha achicado, 
ya que no crece como lo digital, pero 
se mantiene estable”, detalló. 

Por ello, Pérez consideró como fun-
damental lo ocurrido con la parte digi-
tal, pues significó un gran paso para la 
compañía y su posicionamiento.

PREFERENCIA POR PERÚ
Xabier Maribona, CEO del Grupo Re-

tabet, comentó que Perú es el segundo 
mercado que tiene la empresa, después 
de España. Explicó que, si bien la com-
pañía opera en mercados regulados, en 
el caso peruano es un mercado legal, y 
su participación viene muy condicionada 
a que está próxima a su regulación.

En tal sentido, dijo que se mantie-
nen expectantes por saber cuál será 
el último documento a publicar y los 
impuestos que serán previstos.  

INFORME

Resaltaron que la región 
latinoamericana es muy diversificada 
a nivel de desarrollo de juego.
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SBC SUMMIT: LOTERÍAS EN 
LATAM HACIA LA REGULACIÓN 
Y DIGITALIZACIÓN
Representantes del juego en Costa Rica, El Salvador y Argentina 
compartieron sus experiencias en el desarrollo de las loterías en sus 
jurisdicciones y los desafíos que enfrentan a futuro durante las conferencias 
del SBC Summit Latinoamérica 2023.

E
n el marco del SBC Summit La-
tinoamérica 2023, expertos de 
renombre en el ámbito de las 

loterías se reunieron para discutir los 
desafíos y avances en la regulación y 
digitalización de este sector. La con-
ferencia, titulada “Loterías en Latino-
américa: digitalización y regulación”, 
contó con la participación de des-
tacados líderes, como Javier Milián, 
presidente de la Lotería Nacional de 
Beneficencia de El Salvador, Esmeral-
da Britton Gonzáles, presidenta de la 
Junta de Protección Social de Costa 
Rica, y Martín García Santillán, presi-
dente de la Lotería de la Ciudad de 
Buenos Aires (LOTBA), moderados por 

Rodrigo Cigliutti, director ejecutivo de 
Corporación Iberoamericana de Lote-
rías y Apuestas de Estado (CIBELAE).

La conferencia comenzó con una 
reflexión sobre las regulaciones vigen-
tes en los países latinoamericanos, 
destacando la influencia que tienen 
las loterías federales y provinciales en 
el mercado. La pregunta central fue: 
¿Cómo están evolucionando las regu-
laciones de un país a otro y de un es-
tado a otro? ¿La digitalización de las 
loterías implica una mayor regulación o 
persistirán las incertidumbres en el fu-
turo cercano? Los expertos contesta-
ron estas interrogantes desde la expe-
riencia en sus respectivas gestiones. 

COSTA RICA
Esmeralda Britton Gonzales detalló 

que la última normativa implementada 
se realizó en el 2009, la cual fortaleció 
el monopolio estatal sobre los juegos, 
como las loterías, las apuestas depor-
tivas, a excepción de los casinos y el 
bingo. “A partir de ahí se estableció 
que la Junta puede otorgar concesio-
nes a través de terceros”, detalló.

Sobre su gestión detalló que hace 
cinco años y medio, la Junta de Pro-
tección Social inició un ambicioso 
proceso de modernización del juego 
físico. Por ejemplo, destacó la presen-
tación de productos más atractivos 
para el público, marcando así el inicio 

de una transformación significativa en 
la industria. No obstante, este progre-
so se enfrentó a un desafío importante: 
la venta ilegal, la cual representaba el 
53% del mercado y causaba pérdidas 
estimadas de 500 millones de dólares.

De otro lado, la presidenta de la 
Junta de Protección Social de Costa 
Rica destacó que el 100% de las utili-
dades generadas por el juego se des-
tina a diferentes áreas sociales, bene-
ficiando a personas con discapacidad, 
personas mayores, con VIH y aquellos 
en condiciones de pobreza. 

Britton Gonzales señaló también 
que, durante la pandemia de la CO-
VID-19, la Junta de Protección Social 
aceleró el proceso de modernización, 
expandiendo la lotería con el aumen-
to del número de loteros a 1600. Esto 
significó un crecimiento de las ventas, 
pasando de un modesto 2% a un 11%. 
En términos monetarios, las ventas se 
acercaron a los 25 millones de dólares.

EL SALVADOR
La Lotería Nacional de Beneficen-

cia de El Salvador cuenta con 153 
años de existencia. El presidente de 
la institución Javier Milián compartió 
la evolución de la lotería, desde sus 
inicios con una modalidad tradicional 
hasta la innovación radical con la lote-
ría instantánea o raspadita. Remarcó 
el hecho de que la última regulación vi-

INFORME

El panel conformado por Rodrigo Cigliutti (CIBELAE), Esmeralda Britton (Costa Rica) y Martín 
Santillán (Argentina). 
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gente databa de 1969, la cual en estos 
tiempos es considerada desfasada. 

Al igual que la experiencia en Costa 
Rica, la pandemia también se convirtió 
este país en un catalizador para acelerar 
el proceso de cambio dentro de la insti-
tución. “Primero, logramos transmitir las 
necesidades que teníamos para lograr 
esta transformación, la cual solo nos de-
moró dos años”, detalló. 

Uno de los hitos más significati-
vos, según Milián, fue la aprobación 
de la nueva ley orgánica por parte de 
la asamblea legislativa en diciembre de 
2021. Esta legislación no solo confiere 
a la lotería el estatus de operador, sino 
que la eleva a la posición de regula-
dor del juego en El Salvador. Un hecho 
distintivo es que, a diferencia de otras 
jurisdicciones, la ley no abarca la regu-
lación de casinos, sino que se extiende 
a todos los demás juegos. “La ley nos 
faculta para otorgamiento de licencia 
para las modalidades que conocemos, 
es decir poder tercerizar tanto apues-
tas deportivas, juego de casino en línea 
como lotería electrónica”, explicó. 

Esta nueva disposición, amplía la 
gama de facultades de la institución 
como la fiscalización. En palabras de Mi-
lián, esto implica conocer a las empresas 
en aspectos fundamentales como “regis-
tro de marca, balance financiero, conta-
bilidad, acceso a las plataformas, a las 
cuentas bancarias de las operadoras”. 

Además, la institución ha propues-
to una iniciativa para cerrar las opera-
ciones de aquellas loterías y platafor-
mas que operan ilegalmente en el país. 
“Queremos tener ingresos extras al es-
tado para llevar a cabo todas las bue-
nas causas que se puedan desarrollar 
desde la lotería”, afirmó Milián.

BUENOS AIRES
En medio de una experiencia gene-

ral positiva, Martín Santillán compartió 
las lecciones aprendidas durante su 
administración. “Lo que lamentamos 
es no haberlo hecho (la regulación) en 
conjunto con la digitalización de las lo-

terías”, admitió. En ese sentido, resaltó 
la necesidad de abordar ambos aspec-
tos de manera integral para lograr una 
transformación efectiva en el sector.

La imposición de una regulación 
llevó a la decisión de enfocarse en las 
apuestas deportivas para atraer inver-
siones y un nuevo equipo a la ciudad de 
Buenos Aires. Sin embargo, según San-
tillán, esto dejó de lado los juegos loté-
ricos. “Nos está costando durísimo, y 
creo que esto pasa mucho en otros paí-
ses con la fiebre de las apuestas, pero 
quedan rezagados los juegos lotéricos 
que son los que generan más benefi-
cencia”, detalló el presidente de LOTBA.

Aunque la Lotería de la Ciudad de 
Buenos Aires ha introducido la quinie-
la online y el loto online, Santillán re-
conoció que el foco estaba más en el 
producto que en el cliente, lo cual deri-
vó en una alternativa que no era atrac-
tiva para el público. “En esa necesidad 
de salir con premura, no lo hicimos de 
manera estratégica. No supimos con-
quistar más personas”, confesó. 

Para cerrar, Javier Milián agradeció 
a CIBELAE por facilitar el intercambio 
de experiencias, destacando el creci-
miento del 600% en la lotería instantá-
nea. Como conclusión, la conferencia 
dejó claro que la digitalización y regula-
ción de este rubro en la región son pro-
cesos complejos pero necesarios para 
garantizar un juego justo y responsable 
en beneficio de la sociedad. 

INFORME

EXITOSO 
ENCUENTRO 
DEL JUEGO

SBC Summit 
Latinoamérica

D
urante tres días, más de 
2000 líderes en juego online y 
apuestas deportivas de la re-

gión se congregaron en el Seminole 
Hard Rock Hotel & Casino de Miami 
para una nueva edición del SBC Sum-
mit Latinoamérica. 

Rasmus Sojmark, CEO y fundador 
de SBC, destacó el aumento de parti-
cipantes en un 150% en comparación 
a la edición del 2022. Esta tendencia 
al alza se ha mantenido constante en 
los últimos tres años, en línea con la 
evolución de una región prometedora 
y dinámica. Por lo pronto los organiza-
dores ya adelantaron su regreso del 5 
al 7 de noviembre del próximo año en 
el mismo recinto.

Presidente de LNB y de CIBELAE, Javier Milián.

La Lotería de la Ciudad de Buenos Aires ha introducido la quiniela online y el loto online, pero aún 
quedan retos por delante para captar a un mayor número de público. 
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Equipo Apuesta Total Equipo IGP

Daniel Ortiz - VESTA

Evert Montero, María Victoria Cabrera y 
Henry Garcia.

Esmeralda Britton y Maria Gabriela Diaz - Junta 
de Protección Social Costa Rica con Arleth 
Godines - Aruze Gaming 

Hannah Aghabekyan - Pascal Gaming Equipo 7KPartners Equipo Xtremepush

Jorge Bartra - Greentube, Carolina Bjorj, 
Fernando Polti - Wizard y Antonio Salord.

Lourdes Britto y Gonzalo Pérez - Apuesta Total 
con Cristian Robalino - SBC Latam

Maren Veeckman - Nexius y Alicia Lee - 
Kingmaker

Sebastian Salazar, Claudio Correa y Luis 
Osorio - Pronto PagaLaura Manzella y Jack Smith - Sportingtech

Mateo Lenoble - Sportradar, Gonzalo Pérez-
Apuesta Total y Alonso Jibaja - Geniusport

David Fica - Land Vegas y Liubomir Lykachevskyi Diego Salas y Hugo Llanos - Altenar

SOCIALES
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1XBET: UNA APUESTA 
CONFIABLE PARA LOS 
JUGADORES PERUANOS
La plataforma de apuestas deportivas es reconocida a nivel mundial por su 
exitosa trayectoria y en Perú apunta a continuar consolidando su favoritismo. 

E
l mercado de apuestas en Amé-
rica Latina, particularmente en 
Perú, ha experimentado recien-

temente un crecimiento explosivo, que 
se refleja en el creciente número de 
personas interesadas en las apuestas 
deportivas y los juegos de azar en línea.

La mayor emoción entre los juga-
dores peruanos es tradicionalmente el 
fútbol, el baloncesto, el béisbol, el te-

nis y las carreras de caballos. El públi-
co más joven apuesta activamente por 
los deportes electrónicos: está cerca 
de las tecnologías modernas y los jue-
gos de ordenador. Además, Dota 2, 
CS2, League of Legends y otros tipos 
de torneos de deportes electrónicos 
han atraído durante mucho tiempo a 
millones de audiencias y no requieren 
publicidad adicional. Pero los perua-

nos de todas las edades juegan con 
entusiasmo a juegos de azar, tragamo-
nedas y casinos.

REPUTACIÓN IMPECABLE Y 
APOYO DEPORTIVO

1xBet se fundó en 2007 y desde 
entonces se ha ganado la confianza 
de los jugadores. La lista de socios 
oficiales de la empresa incluye al FC 

Barcelona, Paris Saint-Germain, LOSC 
Lille, La Liga, Serie A y otras marcas 
y organizaciones deportivas de fama 
mundial. La empresa no se olvida de 
apoyar los deportes en Perú: 1xBet es 
socio oficial de la Liga 2 (según los tér-
minos del contrato, el torneo cambió 
su nombre a Liga 2 1xBet), el club de 
fútbol Deportivo Municipal y la organi-
zación peruana de deportes electróni-
cos Beastcoast.

La compañía ha sido nominada y 
ganadora en repetidas ocasiones de 
prestigiosos premios profesionales 
de la industria, incluidos los premios 
IGA, SBC, G2E Asia y EGR Nordics. 
En 2023, 1xBet se convirtió en la casa 
de apuestas del año en LATAM según 
los premios internacionales SIGMA 
Awards Americas 2023.

PLATAFORMA 1XBET
La casa de apuestas ofrece a sus 

clientes las condiciones más favorables 
para apostar. En el sitio web y la aplica-
ción de 1xBet, puedes apostar en más 
de 250 deportes y disciplinas de depor-
tes electrónicos. El casino en línea de la 
marca cuenta con más de 200 provee-
dores de casinos y tragamonedas de 
fama mundial en una sola plataforma.

DEPOSITAR Y RETIRAR 
GANANCIAS

1xBet admite muchos métodos de 
depósito y retiro. Cabe destacar sis-
temas de pago tan populares en Perú 
como Visa, Mastercard, PagoEfectivo, 
Yape, Skrill, AstroPay, Jeton Wallet, 
MoneyGO y muchos otros. En el sitio 
web de 1xBet en la sección Pagos se 
encontrará una tarjeta, servicio o apli-
cación que ya utiliza.

PROMOCIONES Y BONOS
Al realizar el primer depósito, 

1xBet ofrece un bono de bienvenida 
del 100% para apuestas deportivas, 
que puede ascender hasta 400 PEN. 
Los jugadores también pueden ele-
gir un bono de bienvenida de hasta 
6000 PEN + 150 FS para el juego de 
casino. Como resultado, el cliente re-
cibe al menos el doble del monto del 
depósito y las posibilidades de ganar 

aumentan significativamente. Además 
del bono de bienvenida, 1xBet ofrece 
promociones y bonos regulares, in-
cluidos Ganancia 200%, Crash Tour-
nament, Vienza a 1xBet y muchos 
otros. Al participar en la promoción, 
puede recibir reembolsos por repo-
sición, protegerse contra pérdidas y 
ganar dinero o premios.

1xBet realiza periódicamente pro-
mociones dedicadas a los principales 
torneos, como la Copa Libertadores, 
la Champions League (Champions 
Season), la Fórmula Uno (Fórmula ga-
nadora), los campeonatos de deportes 
electrónicos (Case Go Defuse, Path of 
the Hero), los días de la semana e in-
cluso el cumpleaños del jugador. La 
participación permite a los jugadores 
recibir dinero de bonificación y apues-
tas gratuitas, lo que aumenta las posi-
bilidades de ganar. 

JUEGOS Y CASINOS EN LÍNEA
Los juegos y casinos de la platafor-

ma 1xBet son visitados con frecuen-
cia por muchos jugadores peruanos. 
Los juegos en línea Aviator y Crash, 
así como las tragamonedas Gates of 
Olympus y Sweet Bonanza son espe-
cialmente populares entre los jugado-
res latinoamericanos. Tienen una inter-
faz brillante y atractiva, una jugabilidad 

simple e inmersiva junto con una alta 
tasa de pago. En los juegos en línea 
de 1xBet, los jugadores pueden ganar 
el premio mayor realizando una apues-
ta mínima.

PROGRAMA DE 
AFILIADOS 1XBET

Si administra un sitio web de no-
ticias, una página de redes sociales 
popular, un canal de YouTube, un blog 
o un grupo de mensajería popular, la 
casa de apuestas 1xBet le invita a 
unirse al programa de afiliados y re-
cibir su parte de los ingresos de las 
apuestas y los juegos de azar atrayen-
do nuevos jugadores. No es tan difícil: 
incluso las personas a las que no les 
gustan las apuestas no rechazarán un 
viaje a Las Vegas.

Todos los socios de 1xBet reci-
ben hasta un 40% de comisión de 
por vida por cada jugador atraído. 
Además, a cada socio se le asigna un 
administrador personal del programa 
de afiliados que responderá todas las 
preguntas, ayudará a crear una es-
trategia de trabajo y enviará imáge-
nes publicitarias para las principales 
promociones y coincidencias impor-
tantes. Esta dinámica permite que las 
ganancias que recibas dependan solo 
de tu actividad.

PUBLIRREPORTAJE
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“ES FUNDAMENTAL CREAR UNA 
SINERGIA CON EL AFILIADO PARA 
UNA RELACIÓN SOSTENIBLE”

Adrian Tejeda, jefe de Marketing de Afiliados – Logrand Entertainment

Logrand Entertainment apunta a continuar consolidando su presencia en la 
región donde proyecta expandir su casino en línea Strendus.

P
ara Logrand Entertainment es 
importante fomentar el trabajo 
en equipo con los colaborado-

res, tener transparencia y ser proac-
tivos. Según sostiene Adrian Tejeda, 
jefe de Marketing de Afiliados en la 
compañía, este compromiso con la 
empresa genera confianza y facilita la 
exploración de diversas propuestas e 
ideas para sus estrategias. Esta quizás 

es la base de un trabajo que ha sido 
fundamental para el éxito constante de 
Logrand Entertainment.

¿Qué estrategias ha encontrado 
más efectivas para construir y 
mantener asociaciones de afi-
liados exitosas en el mercado de 
juegos de América Latina?

Creo que más que estrategias, es 

más bien conocer la actividad y los be-
neficios que tienen para nosotros los 
afiliados, para identificar el negocio y 
tener sinergia al momento de trabajar 
juntos, de esta forma podemos crear 
estrategias en conjunto para tener una 
asociación con los afiliados tanto exito-
sa como a largo plazo.

¿Cómo prevé la evolución del fu-
turo del marketing de afiliación 
dentro de la industria del juego, 
particularmente en la región de 
América Latina?

Sin duda la industria de gambling, 
en especial en casino y deportes, ha 
tenido un crecimiento y evolución im-
portante en los últimos años, y LATAM 
no es la excepción. Cada vez vemos 
más afiliados y afiliadores extranjeros 
que están entrando a la región porque 
han descubierto el potencial que tiene 
para hacer negocios y para expandir 
sus marcas y/o empresas. Cada día 
veremos más competencia, más oferta 
y claramente nuevos modelos de ne-
gocio de marketing de afiliación para 
América Latina.

¿Qué desafíos descubrió al im-
plementar estrategias de mar-
keting de afiliados en el diverso 
mercado latinoamericano?

Uno de los principales retos o de-
safíos en el mercado de LATAM es 
cambiar la percepción de esquemas 
de comisiones (deals) que tienen los 
afiliados extranjeros, ya que los mode-
los de pago/comisiones en Europa, por 

ejemplo, en España o Malta, son muy 
diferentes a los que se ofrecen en Mé-
xico. Por ello es importante tener estra-
tegias de negociación de esquemas de 
comisiones para volver más atractivo tu 
negocio y pueda ser difundido por los 
diferentes afiliados de forma exitosa.

En su experiencia, ¿qué diferen-
cias clave existen en el compor-
tamiento y las preferencias de 
los consumidores entre varios 
países de América Latina y cómo 
afecta esto a las estrategias de 
marketing de afiliación?

Las principales diferencias son el 
acceso a las plataformas de gambling 
y apps por la disponibilidad que tienen 
en cada país, la variedad de deportes 
más seguidos en los diferentes países, 
la aceptación de nuevas marcas que 
entran a su país, por mencionar algu-
nas, afectan a las estrategias de mar-
keting de afiliación por la regionaliza-
ción y diversificación que tiene América 
Latina entre sus consumidores, ya que 
algunas diferencias son más especí-
ficas en cada mercado, país y región. 
Más que afectación, yo les llamaría re-
tos y oportunidades con las que nos 
encontraremos los diferentes afiliados y 
operadores en LATAM al momento de 
implementar nuestras estrategias de 
marketing de afiliación.

¿Qué consejo ofrecería a los as-
pirantes a profesionales que bus-
can ingresar al campo del marke-
ting de afiliación?

Un consejo es que investiguen y 
estudien mucho a los diferentes afi-
liados y operadores vigentes en el 
mercado de gambling, tanto en LA-
TAM como alrededor del mundo, para 
conocer de qué forma pueden hacer 
negocio con ellos. Otro consejo es que 
traten de crear sinergia y trabajar en 
equipo con el afiliado ya que esto los 
puedes ayudar a tener una relación a 
largo plazo en la cual pueden hacer di-
ferentes estrategias en conjunto y así 
tener un crecimiento profesional con-
siderable que les brindará la experien-
cia en el basto mundo del marketing 
de afiliados.

¿Cómo se mide el éxito y el retor-
no de la inversión de las iniciativas 
de marketing de afiliación y qué 
métricas considera más cruciales 
para evaluar el rendimiento?

Se mide conforme a la actividad, 
performance, activaciones y a las dife-
rentes campañas de marketing y alcan-
ce que tienen nuestros afiliados, para 
identificar en qué área le podemos dar 
más empuje para potencializar resul-
tados. Las métricas más importantes 
y cruciales para evaluar dicho rendi-
miento son, por mencionar algunas: 
usuarios registrados, conversión, pri-
mer deposito (FTDs), usuarios activos, 
usuarios depositantes, cantidad/monto 
de depósitos, NGR de los usuarios.

¿Cómo cree que los avances tec-
nológicos, como la inteligencia 
artificial y la cadena de bloques, 

influirán en el futuro del marke-
ting de afiliación en la industria 
del juego, particularmente en 
América Latina?

Creo que influirán en un modelo de 
negocio más automatizado, con mayor 
información y más proactivo e interac-
tivo con los afiliados y operadores, con 
un alcance y penetración de mercado 
mucho mayor al que se tiene en estos 
momentos. Y sin duda pondrá en el 
foco a LATAM por el gran potencial que 
tiene la región para crear negocios la 
industria del gambling.

En su opinión, ¿cuáles son los 
mercados emergentes que pre-
sentan importantes oportunida-
des de crecimiento en la industria 
del juego y cómo planea Logrand 
Entertainment aprovecharlas?

Algunos de los mercados emergen-
tes con oportunidades de crecimiento 
en gambling en la región son: Argentina, 
Brasil, Chile, Colombia, México y Perú. 
Como grupo planeamos una expansión 
de nuestro casino en línea Strendus 
(strendus.mx) en dichos mercados, en 
donde tendremos presencia en los di-
ferentes países. Esto con el objetivo de 
captar un mayor número de usuarios y 
poder aprovechar dicha oportunidad de 
crecimiento y negocio, la cual nos dará 
una ventaja competitiva contra los demás 
operadores o programas de afiliados.

Cada día vere-
mos más compe-
tencia, más oferta y 
claramente nuevos 
modelos de negocio 
de marketing de 
afiliación para 
América Latina.

ENTREVISTA www.revistacasinoperu.com
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“LA FLEXIBILIDAD Y 
ADAPTABILIDAD SON CLAVE 
EN NUESTRAS ESTRATEGIAS”

Georgi Koprinarov de CT Gaming

CT Gaming ha logrado introducir soluciones 
exitosas en un mercado variado como el 
latinoamericano gracias a su comprensión de las 
características particulares.

E
n la siguiente entrevista, Georgi 
Koprinarov, director de Desarrollo 
de Negocios para América Latina 

en CT Gaming, comparte sus aprendiza-
jes durante su destacada trayectoria en 
el sector y los grandes retos de la com-
pañía en la región. 

Con más de 20 años de experien-
cia, ¿cuáles han sido las princi-
pales lecciones, tanto profesio-
nales como personales, que has 
aprendido?

La lección número uno es compren-
der que la adaptabilidad y la resiliencia 
son clave. La industria del juego ha ex-
perimentado importantes avances tecno-
lógicos, así como cambios en las prefe-
rencias de los consumidores a lo largo de 
los años. Por ello la importancia de man-
tenerse adaptable frente a las nuevas tec-
nologías, los cambios normativos, las ten-
dencias y los desafíos del mercado global, 
así como de comprender las diferencias 
culturales, las prácticas comerciales in-
ternacionales y la dinámica del mercado 
global. De igual manera, es importante 
aprender a ser resiliente para desarrollar 
habilidades de resolución de problemas y 
de gestión de riesgos, y así poder afrontar 
desde fluctuaciones del mercado hasta 
disrupciones tecnológicas. Así también, 
comprender el entorno regulatorio es cru-
cial para operar en la industria. 

Y específicamente sobre la rela-
ción con el cliente ¿Qué leccio-
nes puede resaltar?

La innovación y la creatividad juegan 
un papel principal en el enfoque al clien-

te. Es crucial brindar un excelente servi-
cio al cliente, comprender las preferen-
cias de la audiencia y crear experiencias 
atractivas, donde la innovación sea una 
fuerza impulsora. Fomentar la cultura de 
la innovación y la creatividad es algo que 
contribuye a mantenerse a la vanguardia 
en una industria dinámica y competitiva.

Por último, otra lección muy impor-
tante que se aplica a todos los campos 
es la construcción y el mantenimiento de 
una red sólida. Conocer a las personas 
y profesionales adecuados dentro de la 
industria puede ser invaluable. Aprender 
la importancia de la colaboración, las 
asociaciones y mantenerse conectado 
con los compañeros es vital y ayuda a 
realizar un seguimiento de asuntos im-
portantes, como los reguladores u otras 
partes interesadas.

Hace casi siete años, comenzó a 
trabajar como director de Desa-
rrollo de Negocios para América 
Latina en CT Gaming, ¿cuáles 
son los principales desafíos que 
encontró?

Uno de los principales ha sido nave-
gar por el panorama dinámico del mer-
cado latinoamericano, lo que implica 
mantenerse al tanto de las regulaciones 
en constante cambio y las tendencias de 
la industria. Construir y mantener relacio-
nes sólidas con clientes y socios de di-
versas culturas e idiomas ha sido crucial. 
Cada país de América Latina presenta 
oportunidades y desafíos únicos, que re-
quieren un enfoque personalizado para el 
desarrollo empresarial.

Además, ha sido primordial fomentar 

una comprensión profunda de las prefe-
rencias de juego y los marcos regulatorios 
de cada región. La introducción e integra-
ción exitosa de los productos de CT Ga-
ming en estos variados mercados exige 
una estrategia matizada. La flexibilidad y 
la adaptabilidad han sido clave en el di-
seño de estrategias que resuenan con las 
comunidades locales de jugadores.

A pesar de estos desafíos, ser testi-
go del crecimiento y éxito de CT Gaming 
en América Latina ha sido inmensamente 
gratificante. Los esfuerzos colaborativos 
de nuestro equipo, junto con las solucio-
nes innovadoras ofrecidas por CT Ga-
ming, nos han permitido superar obstá-
culos y establecer una fuerte presencia 
en este mercado vibrante y en evolución.

¿Cuál es la visión de CT Gaming 
sobre el potencial de negocio de 
este mercado? 

El atractivo de la región se debe a 
varios factores, como la expansión de la 
clase media, el aumento del acceso a la 
tecnología y la evolución de los entornos 
normativos en varios países.

Los últimos cinco años los hemos 
dedicado a impulsar la innovación y 
los avances de alta tecnología en este 
mercado. Nuestra participación en las 
principales exposiciones locales refleja 
nuestro objetivo comercial para la re-
gión, que es reclamar una posición entre 
los líderes de la industria. 

En general, estamos motivados y en-
tusiasmados por las oportunidades y los 
desafíos que tenemos por delante. Espe-
ramos conocerlos con nuestros produc-
tos y servicios innovadores.

MANUEL SAN ROMÁN, NUEVO DIRECTOR 
DE COMPLIANCE DE APUESTA TOTAL
El exregulador del juego en Perú asume un nuevo desafío en su carrera 
profesional en Apuesta Total, y destaca los valores sólidos que comparten 
en su forma de trabajar.

M
anuel San Román expresó su 
entusiasmo al unirse a la familia 
de Apuesta Total. En la siguiente 

entrevista, destacó la firme posición de la 
casa de apuestas en el mercado peruano, 
señalando su constante autorregulación. 
Además, resaltó el compromiso de todos 
los miembros de la empresa para alcanzar 
los objetivos de cumplimiento. 

¿Qué significa para ti a nivel per-
sonal y profesional tu designa-
ción como director de Complian-
ce de Apuesta Total?

Es un orgullo y una emoción muy 
grande y es un gran reto en mi carrera 
profesional. Previamente me había des-
empeñado como asesor y consultor de 
la empresa, por lo que ya conocía su 
manera de trabajar y su ética profesional. 

El ambiente laboral es muy horizon-
tal: se puede conversar con cualquier 
integrante de la empresa al mismo ni-
vel. Eso dice mucho de su cultura y sus 
valores. Hay una confianza muy grande 
entre todos y hay que seguir cuidándo-
la. Quiero ser útil a la empresa en mi 
rol actual y en los roles que me toque 
desempeñar en adelante. 

¿Cuál es tu perspectiva de 
Apuesta Total en este momento a 
nivel empresarial?

Antes de empezar esta nueva eta-
pa, siempre había visto a Apuesta Total 
como una empresa sólida, líder en el 
mercado y que ya venía autorregulándo-
se y cumpliendo con los mismos obje-
tivos que tiene la nueva ley a entrar en 
vigencia en los próximos meses.

La aplicación del reglamento ya se 
viene cumpliendo internamente convir-
tiéndose en una de las tantas razones 
que hacen de Apuesta Total la empresa 

líder del mercado peruano, dando em-
pleo formal a más de 2500 personas, 
cumpliendo con pagar el impuesto a la 
renta, fortaleciéndose en la parte publici-
taria y desarrollando los patrocinios más 
importantes del país a nivel deportivo.
Este tipo de acciones la diferencian de la 
competencia y la posicionan en el lugar 
principal en el entorno nacional.

¿Cuál es la clave para que las me-
tas de tu área puedan lograrse?

El compromiso de todos los que son 
parte de la empresa es clave. Desde el 
puesto más alto al más bajo, el aporte y 
compromiso determina el éxito de la em-
presa en el punto del compliance. 

Acá quiero remarcar que los valo-
res que la empresa tiene son visibles 
en todos los niveles. Está muy interiori-
zado que la opinión de todos vale, que 
las decisiones se toman por consenso y 
que debe primar en el proceder laboral 
la convicción de hacer las cosas bien, 
siguiendo los principios morales y cum-
pliendo con los procedimientos que se 
han venido implementando.

Ante situaciones que se podrían con-
siderar turbias, es clave tener espacios 
implementados y mecanismos de de-
nuncia de lo indebido con las garantías 
de guardar la discreción y con los proce-
dimientos posteriores claros para todos.

Además de tener capacitaciones 
constantes, reuniones periódicas, dar 
seguimiento de la agenda común y la 
supervisión en el logro de los objetivos, 
estas son mecánicas que le dan al área 
de compliance la garantía de que está 
avanzando y que los trabajadores ven 
en ella una realidad. 

¿Cómo se hace para compro-
meter a los integrantes de la 

empresa con lo que implica el 
compliance?

Reforzando la idea de que es una 
tarea de todos, no es de un líder o de 
un grupito que está por cumplir no-
más, es algo que implica el compro-
miso de todos para que funcione. Por 
ejemplo, las capacitaciones no pue-
den ser frías, deben remarcar la rele-
vancia de seguir los procedimientos 
para proteger a la empresa.

Estos procedimientos son parte de 
la identidad de la empresa, ya están in-
teriorizados y fomentan que las buenas 
prácticas repercutan positivamente en 
la imagen tanto hacia adentro como 
hacia afuera. En el sostenimiento de 
esta imagen positiva, en el mediano 
plazo, veremos cómo impacta positiva-
mente en la reputación empresarial de 
Apuesta Total y así seguir en el primer 
lugar en el Perú.



50

www.revistacasinoperu.com

DICIEMBRE 2023 51DICIEMBRE 2023

eSPORTS CONTINÚAN CONQUISTANDO
Los deportes electrónicos han experimentado un crecimiento exponencial, 
consolidándose como una industria importante a nivel mundial, no solo por el 
potencial económico sino también por ser un referente deportivo. Se espera su 
inclusión en los próximos Juegos Olímpicos.

L
o que comenzó como un “fenó-
meno” terminó convirtiéndose en 
tendencia. Sin lugar a dudas, los 

eSports han sabido conquistar a millo-
nes de espectadores y jugadores a nivel 
mundial, cambiando la forma en la que 
se ve el deporte y el entretenimiento.

El auge logrado por dichos juegos ha 
sido tal que se han creado competiciones 
altamente profesionales, con equipos, li-
gas, patrocinadores y premios nunca an-
tes imaginados. Por ejemplo, The Interna-
tional de Dota 2 o el Campeonato Mundial 
de League of Legends alcanzan grandes 
recompensas. A estas características se 
suman que la aceptación por el público 
ha sido tal que sus torneos también se 
transmiten por plataformas como Twitch 
o Youtube, generando millones de espec-
tadores que trascienden fronteras.

El apogeo conseguido logró que se 
realice, en junio, la Semana Olímpica 

de eSports en Singapur, competencia 
que incluyó deportes virtuales o simu-
lados como tenis de mesa virtual, tiro 
con arco, béisbol, ajedrez, ciclismo, 
taekwondo y vela, entre otros.

Lo más emocionante que se vivió 
durante dicho encuentro fueron las 
finales en vivo. Pasión, adrenalina y 
mucha concentración caracterizaron a 
los participantes, cuya cifra alcanzó los 
130 jugadores a nivel mundial, en 10 
eventos de categorías mixtas.

“Incluyendo las eliminatorias, la 
Serie Olímpica de eSports atrajo a 
más de 500 000 participantes únicos. 
La Serie Olímpica de eSports generó 
más de 6 millones de visualizaciones 
de acción en vivo en todos los cana-
les, con el 75% de las visualizaciones 
de personas de entre 13 y 34 años”, 
anunció el Comité Olímpico Interna-
cional (COI).

PASOS ALENTADORES
Si bien el Comité apoya al rubro de 

los deportes electrónicos desde el 2018, 
recién fue en el 2021 que se desarrolló la 
Serie Virtual Olímpica, a modo de piloto. 
“A partir de los aprendizajes de la Serie 
Virtual Olímpica, lanzamos la Semana 
Olímpica de Deportes Electrónicos en Sin-
gapur a principios de este año”, comentó 
Thomas Bach, presidente del COI.

Consideraron que en Singapur se vio 
pruebas de que el enfoque holístico que 
poseen está funcionando, ya que logra-
ron reunir con éxito a las comunidades 
olímpicas y a los deportes electrónicos.

Por ello, Bach manifestó que la Se-
mana Olímpica de eSports fue realmente 
un comienzo prometedor. Sin embargo, 
aclaró “pero es solo eso: un comienzo. 
Es como cualquier deporte: después de 
un comienzo prometedor, todavía queda 
por delante la verdadera carrera”. 

ANUNCIOS POSITIVOS
De acuerdo al COI, actualmente 

existen unos 3000 millones de perso-
nas que practican deportes electróni-
cos y videojuegos. Del total, unos 500 
millones están enfocados específica-
mente en los eSports, que incluyen los 
deportes virtuales y simulaciones.

Por ello, otro paso a favor de este ru-
bro fue que desde el Comité se anuncia-
ra que están evaluando crear los Juegos 
Olímpicos de deportes electrónicos. 

“He pedido a nuestra nueva Comi-
sión de deportes electrónicos del COI 
que estudie la creación de unos Juegos 
Olímpicos de deportes electrónicos”, de-
talló Bach, durante la ceremonia de aper-
tura de la 141ª sesión del COI. Asimismo, 
agregó que lo que ha llamado mucho la 
atención fue que la mayoría de personas 
que se dedican a este rubro tienen me-
nos de 34 años. 

CREACIÓN DE COMISIÓN
A inicios de setiembre, el COI anunció 

la creación de una comisión liderada por 
el francés David Lappartient, dedicada 
netamente a los deportes electrónicos, 
con el fin de desarrollar este rubro en el 
seno del movimiento olímpico.

“El COI está convencido de que los 
deportes virtuales tienen la capacidad de 
completar y mejorar los deportes olímpi-
cos tradicionales y que puede ofrecer a 
los deportistas y aficionados nuevas po-
sibilidades de comprometerse en el mo-
vimiento olímpico”, manifestó Bach.

Asimismo, la entidad explicó que la 
creación de la comisión del eSports es 
una manera de que el COI reconozca el 
enorme potencial que tienen los depor-
tes electrónicos para atraer a nuevos pú-
blicos. Con estos pasos se puede ver el 
importante reconocimiento de la legitimi-
dad y el nivel de competencia en el que 
se encuentra el rubro, además, con su 
inclusión se abriría un nuevo capítulo en 
la historia olímpica.

CAMPEONATO PANAMERICANO
El Pan American eSports Champion-

ships fue el primer evento organizado 
por la Federación Global de eSports y 
Panam Sports, y se llevó a cabo del 2 
al 4 de noviembre. Esto marca un hito 

en la historia pues la competencia se 
desarrolla junto a los Juegos Panameri-
canos realizados en Chile, y contará con 
torneos de eFootball y Dota 2. De esta 
manera, la región sube su nivel como 
potencia. Fueron un promedio de 120 
jugadores participantes, entre hombres 
y mujeres, de unos 25 países (Argentina, 
Chile, Perú y Cuba, entre otros). 

Respecto a los equipos nacionales, 
estuvieron como representantes Infa-
mous Astra en la categoría Dota 2 fe-
menino y el equipo Lava, en la categoría 
Open masculino. Ambos demostraron su 
calidad, logrando conseguir dos meda-
llas de oro. Bambu, Azumi, Dae, Lovely 
y Sky conformaron el equipo de mujeres; 
mientras que, DCMC, Faker, Wafer, De-
mon y Kr1sSt el de varones.

En Latinoamérica, países como Perú 
están demostrando que tienen un papel 
relevante en esta escena global. El cre-
cimiento constante de la industria de los 
eSports en la región es una prueba de 
que hay talento y pasión por los videojue-
gos en todas partes del mundo.

CENTRO DE ESPORTS
A fines de setiembre, la comunidad 

gamer de Perú recibió una excelente no-
ticia tras haberse inaugurado el primer 
centro especializado en videojuegos. Bajo 
el nombre de In-Game es que se abrió 
las puertas al lugar, el cual contará con lo 
último en tecnología para computadores, 
videojuegos e Internet, entre otros. “Para 
identificar talento vamos a romper con 

la barrera online y sentar a los jugadores 
para ver cuáles son sus habilidades, no 
solo dentro del videojuego sino fuera de 
él, empezar con sesiones psicológicas, 
potenciar sus fortalezas y trabajar sus 
debilidades, hacer entrenamiento estra-
tégico, actividad física para ciberatletas, 
darles beneficios con el objetivo de formar 
una cantera donde equipos profesionales 
de otras partes del mundo puedan reclu-
tarlos”, detalló Mariano Tapia, presidente 
de la Asociación Peruana de Deportes 
Electrónicos y Videojuegos, una de las 
entidades impulsoras de este complejo. 

De acuerdo con uno de los socios 
de In-Game, además de ser gerente de 
producto de Yape, la otra empresa pro-
motora del proyecto, Alonso Luna, la 
creación de este lugar se convierte en 
una gran alternativa para democratizar 
los deportes electrónicos en el país.

“In-Game traerá un lugar en el que 
gamers profesionales podrán entrenar 
las horas que necesiten sin tener que de-
pender de la conexión a Internet casera, 
no todos en el Perú tienen fibra óptica 
o la mejor computadora, ahora todos 
tendrán acceso y podrán competir con 
gamers de otros países en torneos inter-
nacionales”, explicó Luna.

Los eSports, entonces, llegaron para 
conquistar a los jugadores y demostrar 
que no se trata de una moda pasajera, 
sino que es una forma de entretenimiento 
que puede servir como vitrina para pro-
mover los deportes electrónicos y el cre-
cimiento empresarial.

ESPORTS

Thomas Bach, presidente del 
COI consideró que la Semana 
Olímpica de eSports es un 
comienzo prometedor.
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CHILE: MEJORAS EN LA 
RECAUDACIÓN LAND-BASED
La SCJ rindió su último balance respecto al mes de setiembre, en el 
que se ve una mejora comparada con el año pasado. ¿Cómo se ha ido 
desempeñando en el año este rubro?

L
a industria land-based chilena, 
casinos físicos, ha experimentado 
un giro positivo en sus ingresos. 

De acuerdo al último informe presen-
tado por la Superintendencia de Casi-
nos de Juego (SCJ), el win ha tenido 
una ganancia importante en el mes de 
setiembre. Este incremento es un indi-
cador de renacimiento en la industria 
de casinos físicos, rubro que ha veni-

A fines de octubre, la entidad convocó a audiencia de apertura de ofertas económicas para 
casinos de Antofagasta y Talca.

do enfrentando desafíos significativos 
durante el año, recuperándose poco a 
poco tras lo vivido por la COVID-19.

“Los montos agregados a nivel de 
industria se dividen en 7.293 millones 
de pesos que corresponden al impues-
to específico al juego, destinados a los 
gobiernos regionales y municipalidades 
para el financiamiento de obras de de-
sarrollo, además de 7.045 millones de 

pesos asociados al pago de IVA por 
los ingresos del juego y 2.451 millones 
de pesos correspondientes al impuesto 
por entrada a las salas de juego, que se 
destinan a los fondos generales de la na-
ción”, detallaron desde la entidad.

También destacaron que los 25 ca-
sinos físicos que operan en el país sure-
ño registraron ingresos brutos del juego 
valorizados en 47.506 millones de pesos 

tan solo en setiembre. Comparado con el 
año anterior, esta recaudación superó en 
0.8% al alcanzado en el 2022.

A su vez, explicaron que los gobier-
nos regionales y las municipalidades reci-
ben los fondos provenientes del impues-
to específico al juego el mes subsiguiente 
del pago de estos por parte de las socie-
dades operadoras. Además, adelantaron 
que estos recursos serán recibidos a fi-
nes de este año.

 
INGRESOS Y VISITAS

De acuerdo a la SCJ, tan solo en se-
tiembre, los casinos lograron al menos 
unas 583 005 visitas, lo que representa 
un 10% más respecto a setiembre del 
año anterior. Además, registraron un 
“gasto promedio de 79.977 pesos por 
visita, lo que implica una disminución 
en términos reales de un 9% compara-
do con setiembre de 2022”.

La distribución de lo recaudado 
por la operación fue liderada por la re-
gión de O´Higgins y Valparaíso. En el 
caso del primero, el Casino Monticello 
es el que mejor comportamiento tuvo 
con 3.734,2 millones de pesos; en el 
caso del segundo, fue el Enjoy Viña del 
Mar con 1.928,4 millones de pesos.

 En el informe también se detalló 
que en las estadísticas de impuestos 
no han sido considerados los 3 casi-
nos municipales de Iquique, Puerto 
Varas y Natales, por tener un régimen 
de tributación diferente, pero cuyas 
operaciones se mantienen.

CRECIMIENTO CONSTANTE
Si bien es cierto, en el último repor-

te se pudo apreciar un buen desempe-
ño, las cifras positivas se han venido 
desarrollando en el transcurso del año. 
Por ejemplo, en enero, los 22 casinos 
permitidos bajo la Ley 19.995, apor-
taron un total de 17.468 millones de 
pesos en impuestos, lo que superó en 
6.3% a lo aportado en el mismo perio-
do del año anterior en términos reales.

Para mayo, las cifras disminuyeron 
en un 1.4% comparado con el 2022 
en términos reales, alcanzando un to-
tal de 16.026 millones de pesos en 
impuestos. Asimismo, detallaron que 
“descontada la inflación, los 25 casi-

nos de juego que operan en el país, 
registraron ingresos brutos del juego 
(win) por 45.432 de pesos en mayo de 
2023, los que, en términos reales, fue-
ron un 7.3% menores a los obtenidos 
en mayo de 2022”.

La tendencia vista en enero retornó 
a mediados de año, ya que los impues-
tos recaudados en julio alcanzaron los 
17.059 millones de pesos; sin embargo, 
comparado con el año anterior, se perci-
bió una disminución de 0.8%.

“(Para agosto) descontada la infla-
ción, los 25 casinos de juego que ope-
ran en el país, registraron ingresos brutos 
del juego (win) por 45.672 millones de 
pesos, los que, en términos reales, fue-
ron un 2.1% menores a los obtenidos en 
agosto de 2022”, expuso la SCJ.

RESULTADOS 2022
Si bien el giro positivo se ha vis-

to este 2023, el aporte tributario de 
los casinos el año pasado alcanzó un 
aproximado de 180.000 millones de 
pesos, con 15.440 millones de pesos 
en diciembre, superando el percibido 
en el 2021.

“La recaudación se distribuye en 
78.067 millones de pesos pagados 
por los casinos 19.995 que se destina-
ron a las comunas y gobiernos regio-
nales en que se ubican, 77.957 millo-
nes de pesos en IVA al juego y 23.951 
millones de pesos en impuesto a las 
entradas. El 2022, con una operación 
prácticamente normal, se registraron 
ingresos un 5.3% inferior a los percibi-
dos en 2019, previo a la pandemia de 
la COVID-19”, detalló la SCJ.

A su vez, la entidad consideró que 
se debe tener presente que desde el 
año pasado los casinos han operado 
con continuidad; por ello, en cuanto a 
las visitas, alcanzaron 6.37 millones de 
personas.

“Además, durante diciembre se 
registró un gasto promedio de 75.410 
pesos por visita, cerrando el año con 
un gasto promedio de 82.789 pesos, 
lo que implica una disminución de un 
30% en términos reales del gasto pro-
medio por visita del año 2021, aunque 
un aumento de un 6,2% respecto de la 
situación previa a la pandemia obser-
vada el año 2019”, agregaron.

 Se registraron 
ingresos brutos del 
juego valorizados 
en 47.506 millones 
de pesos tan solo 
en setiembre.

INFORME www.revistacasinoperu.com
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NOVOMATIC DESPIDE EL 
AÑO ENTRE AMIGOS
E

l pasado miércoles 29 de noviem-
bre, Novomatic, congregó a des-
tacados empresarios en el res-

taurante Rosa Náutica, en Lima, para 
su cóctel de fin de año. Los asistentes 
que se dieron cita a este evento vivieron 
un ambiente de música y mucha alegría. 
La velada, además, se convirtió en un 
escenario propicio para fortalecer vín-
culos profesionales y celebrar los logros 
del año de la compañía. Novomatic, una 
vez más, demuestra su compromiso no 
solo con el éxito empresarial, sino tam-
bién con la construcción de relaciones 
sólidas en la industria.

Omar Olivos, Mac A. Pujol, José Casapía, Alberto Vallejos, Israel Ampuero, Richard Reymundo 
(representantes de Cirsa).

Equipo Novomatic.

Orlando Barreto, Thais Inga, Henry Camayo, Edith Gómez y Nury 
Zevallos de Novomatic.

Maria Victoria Cabrera, Katty Mota, Roxana Otárola y Andrea Pino.

Rocio Pinto, Katty López, Mirelle Gruslin e Ysrael Ampuero.
Antonio Lagos, Tiffany Sin, Katty López, Susan Montes, Ariana Arancibia 
y Jose Rodolfo.

Marcelino Oloya, Luis Jave, José Casapía, Marilu Diaz y Miguel La Rosa.

Carlos Abanto, Johan Escalante, Claudia Borrajero y Roxana de Azambuja.
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UNA DÉCADA DE ÉXITO Y 
CRECIMIENTO

Merkur Gaming en Perú 

E
n Merkur Gaming Perú, están 
celebrando con alegría, gratitud 
y recuerdos imborrables su déci-

mo aniversario, un hito significativo que 
representa una década de dedicación 
e innovación. La empresa expresó su 
agradecimiento a cada persona que ha 
formado parte de este viaje, incluyendo 
a sus empleados dedicados, clientes 
leales y socios estratégicos. El apoyo 
de todos ellos ha sido fundamental 
para los logros alcanzados.

La celebración de estos diez años 
no solo implica un vistazo al pasado, 
sino también un compromiso renova-
do con el futuro. Merkur Gaming Perú 
garantiza que continuará innovando, 
creciendo y contribuyendo de mane-
ra positiva a la industria. La empresa 
agradece a todos por ser parte de su 
historia y por unirse a la celebración de 
estos diez años extraordinarios. Equipo Merkur Gaming Perú.

Equipo Comercial: Helmut Arlt, Thomas Torres, Karlita Linares y 
Ronald Díaz.

Comité de Directorio: Luis Asmat, Elisa Vargas, Ronald Díaz, Patricia Moral 
y Thomas Torres.

Ronald Díaz recibiendo un reconocimiento por parte de los miembros 
del Directorio de MG. Miembros del Directorio Merkur Gaming (Alemania).

Thomas Torres, Katty Mota, Andrea Pino y 
Ronald Díaz.

Ronald Díaz, Maribel Sánchez, Ivan Orihuela 
y Tomas Mieles.

Omar Olivo, Marc Pujol, Ronald Díaz y 
Karlita Linares.

Jhonatan Abanto, Carlos Abanto, Tomas Mieles y Johan Escalante. Gianella Neyra, Ronald Díaz, Tomas Mieles y Katia Condos.

Thomas Torres, Brenda Tataje, Helmut Arlt, Carlos Chillet, 
Karlita Linares, Victor Cardoso y Luis Jave.

SOCIALES
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25 AÑOS IMPULSANDO 
EL SECTOR
L

a Sociedad Nacional de Juegos de Azar (SONAJA) conmemoró su 25 aniversa-
rio con un emocionante evento en el que se destacó la contribución a la industria 
en el Perú. La cita estuvo encabezada por Fernando Calderón, presidente del 

gremio, y contó con la presencia de la viceministra de Turismo, Madeleine Burns, así 
como representantes del juego y otras autoridades. 

Con 25 años de dedicación, SONAJA ha desempeñado un papel fundamental en 
el desarrollo de un sector, cuyo impacto financiero genera empleo y respalda diversas 
actividades y organismos. Al estar completamente regulado, también promueve el 
turismo, la formalidad y la economía en el país.

Gregory Fenton, Carmen Sam Yuen, Cristina Sierralta Fait, 
Rosi Bianchi y Fredy Gamarra.

Juliana Arango, Marc Antoni Pujol, Carolina Benavente, Félix Gómez 
y Manuel San Román.

Mario Vidal, Nicolás Samohod y José Casapía.

Santiago Navas y Sra.

Rafael Salazar, Mónica Massé, Verónica Rodríguez y Jorge Zuñiga. Tibisay Monsalve, Cecilia Yarrow, Elena Amprimo y Fredy Gamarra.

Rocio Barrios y Fernando Calderón. Juan Carlos Abusada y Katty López.

Jorge Cantuarias, Sydney Sam Yuen, Cristina Sierralta, Fernando Sam y Andrés Sam.

Jessica Luna, Marc Antoni Pujol y Juliana Arango.

Fernando Calderón Castro, Jorge Bartra y Sra. Thomas Ricker, Gleny Gambarini, Enrique Camacho, Lourdes Villanueva y Ana María Padros.

Aniversario de SONAJA
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Ricardo Acosta y Rosi Bianchi.

Luis Castagnola, Jose Paredes, Félix Gómez, Luis Honores y Antonio Lago.

Jessica Luna, Rubén Solorzano y su novia Elizabeth Coello.

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, José Casapía, Katty López, 
Fernando Calderón y Toni Maawad.

Fernando Calderón, Madeleine Burns, Cristina Sierralta, Ricardo Mustafá, 
Fredy Gamarra y Carlos Torres.

Walter Cruz, Manuel San Román, Milagros Gonzales y José Luis Pérez Torres.

Fernando Calderón, Madeleine Burns, Cristina Sierralta y Carlos Canales.

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, Eduardo Alfonso Sevilla Echevarría, 
Fernando Calderón y Toni Maawad.

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, José Casapía, Toni Maawad y 
Fernando Calderón. 

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, Manuel San Román, Toni Maawad 
y Fernando Calderón.

Ricardo Mustafa, Marc Antoni Abel Pujol, Yuri Guerra Padilla, Toni Maawad 
y Fernando Calderon.

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, Carlos Canales, Fernando 
Calderón y Toni Maawad.

Ricardo Mustafá, Fernando Sam, Marc Antoni Pujol, Toni Maawad y 
Fernando Calderón. 

Ricardo Mustafa, Marc Antoni Abel Pujol, Roberto Sanchez Palomino, 
Toni Maawad y Fernando Calderón.

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, Madeleine Burns Vidaurrazaga, 
Fernando Calderón y Toni Maawad.

Ricardo Mustafá, Marc Antoni Pujol, Cristina Sierralta, Fernando 
Calderón y Toni Maawad.
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